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Читайте на стр. 12 - 13 ‣

Что сильнее всего подорожало  
за год «адских» санкций?

Читайте на стр. 2 ‣

Бизнесмен превратил 
захудалое село в место 
паломничества туристов

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
Л

О
ВА

/«
КП

» 
- С

ан
кт

-П
ет

ер
бу

рг
Ан

на
 А

рт
еМ

ье
ВА

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Продолжение на стр. 4 ‣

Анна САФРОНОВА

Александр и Екатерина 
Веселовы из Краснодара  
встретились, сортируя 
вещи для бойцов СВО. 

Влюбленных  
до загса 
довела 
гумпомощь

Наталья ИЛЬИНОВА

Пока что на этой улице 
не предусмотрен 
ремонт, но к 2028 году 
тут все изменится. 

Улица Автомобильная в Крас-
нодаре уже много лет разбита. 
Вся в ямах, ездить по ней сложно. 
Горожане постоянно жалуются на 
нее и призывают власти города 
обратить внимание на проезжую 
часть. Как оказалось, в ближай-
шем будущем за Автомобильную 
и не возьмутся.

 - ранее был разработан проект 
восстановления улиц тополиной 
(она тоже вся в ямах и выбоинах. 

- Прим. авт.) и Автомобильной, 
- рассказал в эфире радио «КП» 
- Краснодар (91.0 FM) вице-мэр 
Краснодара Владимир Архи-
пов. - И если первую мы сейчас 
реконструируем, и к концу лета эту 
работу завершим, то к Автомобиль-
ной своевременно не приступили, 
поскольку не были решены вопро-
сы, связанные с изъятием земель.

Дело в том, что мэрия и не могла 
отремонтировать улицу, так как 
часть ее не принадлежала муни-
ципалитету. Судебные разбира-
тельства по одному из земельных 
участков сейчас завершены, но 
возник новый масштабный проект.

- Мы заключили концессионное 
соглашение «Запад». И со следую-

щего года часть дороги по улице 
Автомобильной займет потенциаль-
ная трамвайная линия, - пояснил 
Архипов. - На каком именно участке 
- сейчас инвестор корректирует. 

До момента, пока начнется стро-
ительство, власти пообещали под-
держивать дорогу в пригодном 
для проезда состоянии и отсыпать 
щебнем. Прокладка путей по Авто-
мобильной станет третьим, завер-
шающим участком работ. До этого 
рельсы проложат от Славянского 
депо через Круговую до Немецкой 
деревни. Подготовительные работы 
уже начались.

Вторым этапом станет строи-
тельство трамвайной ветки от Не-
мецкой деревни к «Баскет-Холлу». 

третий отрезок работ предполага-
ет прокладку рельсов от «Баскет-
Холла» до Кореновской.  туда ли-
ния выйдет с улицы Московской, 

на Автомобильную и свернет на 
тополиную.

Проект должен быть реализован 
уже в 2028 году.
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Автомобильная давно в таких ямах.

По Автомобильной в Краснодаре пойдет трамвай
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ОТДЫХ В РОССИИ
Когда выгоднее 
брать отпуск 
в 2023 году

ЗДОРОВЬЕ
8 часов за рабочим 
столом повышают риск 
ожирения. Что делать 

СОННИК
Разгадываем 
вещие 
сны

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.03.2023 Картина дня:

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Первый в России памят-
ник героям СВО появился 
на Тамбовщине. Открыли 
его в поселке Землянский 
Инжавинского района. 
Прототипом трехметрового 
воина стал реальный боец - 
сержант с позывным «Мед-
ведь», погибший во время 
спецоперации. Его другу, 
ветерану боевых действий, 
пришла идея увековечить па-
мять всех героев. Инициа-
тиву поддержали местные 
жители, предприниматели 
закупили стройматериалы 
и гранитные плиты. 

Старшеклассники помога-
ли работать с фундаментом 
для постамента: у некоторых 
из них братья сейчас уча-
ствуют в СВО, поэтому каж-
дый хотел внести свой вклад. 
Скульптура бойца с автома-
том и шевроном Z на груди 
стоит в центре села, в не-
скольких шагах от памятника 
землянцам, не вернувшимся 
с Великой Отечественной.

Вокруг СВО: техника 
и люди > стр. 4.
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Евгений ОРЛОВ

Анализируем новые 
данные Росстата.

Этого отчета мы ждали с осо-
бым нетерпением. Шутка ли: 
Росстат пообещал выложить 
данные о годовой инфляции 
по итогам февраля-2023. То 
есть о том, как выросли це-
ны в России за год «адских» 
санкций. И в конце прошлой 
недели статистическое ведом-
ство отрапортовало: с конца 
февраля-2022 по конец фев-
раля-2023 цены выросли на 
10,99%. Давайте пробежим-
ся по разным категориям 
товаров-услуг и разберемся, 
что творилось с ценами и по-
чему.

ПРОДУКТЫ: 
СТАТИСТИКУ ПОРТИТ КОФЕ

Продовольственные товары 
подорожали меньше, чем все 
остальное, - на 9,57%.Причи-
на - в отличном урожае про-
шлого года. Картошка, капу-
ста, свекла - все это и многое 
другое прекрасно уродилось в 
2022-м, а по зерну мы вообще 
поставили рекорд всех времен. 
Да и в тщательно импортоза-
мещенном животноводстве у 
нас все было неплохо. В ре-
зультате фрукты-овощи подо-
рожали лишь на 3,5%, мясо - 
на 3,3%, а куры вообще стали 
дешевле на 2,5%.

Подкачали маргарин, кофе, 
сладости - они подорожали 
минимум на четверть. Причи-
на - в сложностях с доставкой 
импорта. Возьмем для приме-
ра кофе. Раньше его везли на 
кораблях из Бразилии в Ни-
дерланды, там перегружали и 
отправляли в Россию. Теперь 
многие западные перевозчи-
ки и порты отказываются ра-
ботать с грузами для России. 
Приходится везти их через 
дружественные страны. А это 
дольше и дороже.

НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
ТОВАРЫ: 
ЦЕНЫ РАСТУТ 
ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ 
С ИМПОРТОМ

Тут сложная ситуация с им-
портом сильнее ударила по це-
нам. Они выросли на 11,22%. 
Одни иностранные компании 
в прошлом году отказались 
поставлять товары в Россию. 
Другие повезли их обходными 
путями. Заработал параллель-
ный импорт - доставка товаров 
в страну без согласия произво-
дителей, которая обычно идет 
через третьи страны (а значит, 

занимает больше времени и 
цены становятся выше).

И зачастую это касается 
не только самой продукции, 
но и материалов для ее про-
изводства. Поэтому лидером 
по росту цен среди всех не-
продтоваров стали моющие 
и чистящие средства: +27,4% 
за год. Лекарства подорожали 
в рамках инфляции: на 10,9%. 
А вот бензин даже подешевел 
на 0,19%. Одна из причин - 
отказ Европы от российской 
нефти и нефтепродуктов. На 
внутреннем рынке топлива 
теперь хоть залейся, вот цены 
и не растут.

УСЛУГИ: 
ПЛАНКУ ПОДНИМАЛИ 
ТУРИЗМ И ЖКХ

В сфере услуг рост цен са-
мый значительный - 13%. «С 
чего бы?! Ведь в кризис на-
род экономит на услугах, и 
они не должны так сильно 
дорожать!» - удивится разби-
рающийся в экономике чита-
тель. И будет отчасти прав. 
Например, услуги гостиниц 
за год подорожали всего на 
5%, билеты в театры и му-

зеи - на 4%. Но нынешний 
кризис - особенный.

Во-первых, в первый день 
зимы «вне плана» подняли 
тарифы ЖКХ. Таким обра-
зом, в 2022-м цены на «ком-
муналку» выросли дважды: 
в июле и декабре. В ре-
зультате за год коммуналь-
ные услуги подорожали на 
13,5%. Электричество - на 
13,5%, отопление, горячая и 
холодная вода - на 14%. Это 
наша с вами расплата за рез-
кое подорожание стройма-
териалов в 2021 году. Из-за 
этого возникли проблемы с 
ремонтом теплосетей и во-
допроводов. Чтобы на все 
хватило денег, пришлось 
поднимать тарифы.

Ну и, во-вторых, из-за 
авиационных санкций в 
прошлом году безумно по-
дорожали поездки за границу. 
Графа «зарубежный туризм» 
в отчете Росстата прибави-
ла астрономические 64,5%. 
Сильнее всего подорожали 
туры в Египет и Турцию - в 
два с лишним раза.

«Зато картошка с морков-
кой не дорожают», - печаль-

но пошутит на это читатель. 
Так-то оно так... Да только 
кроме хлеба, знаете ли, хоте-
лось бы еще и зрелищ. А с ни-
ми у нас уже давно туговато. 
Ведь до всего этого были еще 
и два года пандемии. Если, 
конечно, про нее кто-то еще 
помнит...

• Рыба и морепродукты  +12,2%
• Хлеб  +11,1%
• Молочная продукция  +11,7%
• Сахар  +6,3%
• Овощи и фрукты  + 3,4%
• Яйца  -1,3%
• Куры  -2,5%
ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
ТОВАРЫ В ЦЕЛОМ  + 9,57%
 
• Моющие средства  +27,4%
• Ткани  +10,5%
• Одежда и белье  +7,4%
• Обувь  +5,9%
• Бензин  -0,2%
• Телерадиотовары  -12,4%
НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
ТОВАРЫ В ЦЕЛОМ  +11,22%
 
• Зарубежный туризм  + 64,6%
• Страхование  +25,1%
• Медицина  +12%
• Услуги ЖКХ  +11,9%
• Пассажирский транспорт +11,9%
• Гостиницы  +5,3%
УСЛУГИ 
В ЦЕЛОМ  + 13%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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даИЗМЕНЕНИЕ ЦЕН И ТАРИФОВ 
НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ
Февраль 2023 г. к февралю 2022 г.

Владимир МЕРКУШЕВ

Число малоимущих 
граждан в России упало 
до минимума 
с начала 1990-х годов.

Свежие данные Росстата гово-
рят о том, что по итогам 2022 го-
да в стране зафиксировано мини-
мальное количество малоимущих. 
Доходы ниже границы бедности 
имеют 10,5% населения - 15,3 
млн россиян. Это рекордно низ-
кий показатель с 1992 года. Год 
назад эти цифры были выше  - 
11%, то есть 16 млн человек.

Конечно, можно спорить о том, 
как прожить при ежемесячном 
доходе 13 545 рублей (граница 
бедности составила в прошлом 
году именно такую сумму, а в 
2021 году - 11 908 рублей). Но 
тенденция налицо - малоимущих 
стало меньше. Кстати, согласно 
указу президента о национальных 
целях развития России к 2030 
году уровень бедности должен 
упасть до 6,5% от общего количе-
ства населения. Так что нам точно 

есть куда расти. Точнее - падать.
Эксперты выделяют две при-

чины этого тренда: увеличение 
социальных выплат и рост средне-
душевых номинальных доходов на-
селения, которые, по данным Рос-
стата, составили в прошлом году 
45,3 тысячи рублей (+12,4%). (Хо-
тя реальные денежные доходы 
снизились на 1,4%.)

- Сработала адресная поддерж-
ка, которая предоставлялась 
семьям с детьми, - рассказал в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) экономист 
Денис Ракша. - Их общее коли-
чество составляет почти 7 млн 
семей. И они получали целена-
правленные выплаты. Кроме то-
го, в середине прошлого года на 
10% были повышены все пенсии, 
а также минимальный размер 
оплаты труда и прожиточный 
уровень. Это очень сильно под-
держало самые малоимущие 
слои населения. Хотя сыграли 
свою роль и другие факторы, в 
том числе появление новых ра-
бочих мест и рост номинальных 
зарплат.

Победный уровень бедности
 � ЕСТЬ РЕКОРД � СТОП-КАДР

Невыездная инфляция: 

Как подорожали товары и услуги
за год «адских» санкций
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Арина МИФТАХУТДИНОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Петербурге с 1 августа введут 
экспериментальный курортный 
сбор - 100 рублей с носа за каж-
дые сутки пребывания в Север-
ной столице.

Эксперимент продлится до 31 де-
кабря 2024 года. 

- Это всего-навсего сто рублей в 
сутки. Но они дадут более миллиарда 
поступлений в городской бюджет, - 
говорил губернатор Александр 
Беглов еще в 2019 году, обсуж-
дая курортный сбор с президентом 
Владимиром Путиным.

Подразумевается, что собранные 
с туристов суммы пустят на ремонт, 
реконструкцию и строительство объ-
ектов курортной инфраструктуры.

Брать деньги будут с любого со-
вершеннолетнего гостя, остановив-
шегося в гостинице, отеле, хостеле, 
санатории, кемпинге, доме отдыха, 
гостевом доме, пансионате более 
чем на сутки. Пришел заселяться 
и получать ключ от номера - сразу 
оплачивай сбор за все предстоящие 
отпускные дни. День заезда в под-
счет не входит. Наличие турпутевки 
значения не имеет. Но если при-
ехать погостить к родственникам 
или друзьям, то от уплаты получится 
законно увернуться.

Деньги будут взимать операто-
ры курортного сбора  - юрлица и 
ИП, предоставляющие гостиничные 
услуги. Они же будут возвращать 
средства, если турист решит уехать 
пораньше, и разбираться со скан-
далящими неплательщиками.

В законопроекте говорится и о 
«жилом помещении, пригодном для 
временного проживания», то есть 
о съемной комнате или квартире. 

Но вот порядок взимания сбора 
в таком жилье пока неясен  - ведь  
собственниками помещений могут 
быть простые люди, не имеющие 
отношения к предпринимательству. 
До августа власти еще уточнят, уча-
ствуют ли съемные жилища в про-
грамме сбора. Пока законопроект 
только проходит антикоррупционную 
экспертизу.

Платить курортный сбор будут все, 
кроме 20 льготных категорий. Сбор 
не касается ветеранов, инвалидов, 
участников Великой Оте чественной 
и членов их семей, всевозможных 
Героев и кавалеров ордена Славы, 
жителей блокадного Ленинграда, 
ветеранов боевых действий. В том 
же списке  - инвалиды и их сопро-
вождающие, малоимущие семьи, а 
также приехавшие лечиться. Не бу-
дут платить студенты местных вузов, 
сотрудники городских компаний.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Большим 
семьям влетит 
в копеечку»

Для кого-то это и правда «всего-
навсего сто рублей в сутки». Но 
вот для жителей регионов  - уже 
верхний край нормы, считает от-
ветственный секретарь Межотрас-
левого координационного совета 
гостеприимства и услуг в Петер-
бурге Тамара Буйлова. Особенно 
чувствительными к таким тратам 
окажутся туристы, путешествую-
щие семьями. К примеру, папа, 
мама, бабушка и двое совершен-
нолетних детей (за других детей 
платить не нужно) - вот уже 500 ру-
блей за сутки.

- Понятно, что курортным сбо-
ром привлекают дополнительные 
средства, - говорит Тамара Буйло-
ва. - Раньше деньги брали только с 
иностранцев, но теперь остались 
только наши туристы. По мнению 
Буйловой, сбор не отвернет путе-
шественников от Северной столи-
цы, какой бы дорогой она ни стала. 
Но время пребывания может сокра-
тить. Эксперт считает, что нужно 
создать рабочую группу, которая 
бы плотно общалась с гостиница-
ми, а те делились проблемами. 
Отелям и хостелам придется не-
сладко - лишние траты станут по-
водом погневаться при заселении.

Исполнилось 110 лет со дня рождения 
прекрасного детского поэта и автора гимнов 
сначала СССР, а потом и России,  
и мы спросили:

Какие строчки  
Сергея Михалкова  
вы помните до сих пор?
Андрей ТУМАНОВ, экс-депутат Госдумы:

- «Дело было вечером, делать было нечего» - это с ходу 
вспоминается. И оттуда же вдогонку строчки прилетают: 
«А у нас в квартире газ! А у вас? А у нас водопровод! Вот!» 
Мне кажется, это очень актуально. Что касается текстов, 
которые Сергей Михалков сочинял для гимна страны, сна-
чала одной, потом другой, то я очень хорошо помню, что 
если не половина, то треть депутатов Госдумы точно, когда 
только-только приняли «новую старую» редакцию гимна 
Российской Федерации, начинали его запевать с заглавной 
строчки «Союз нерушимый республик свободных».

Игорь СЕРЕБРЯНЫЙ, сооснователь 
Международного отцовского комитета:

- Да много строчек михалковских мелькает в голове. А что 
сразу вспомнил - так вот это: «От ворот и до ворот знал в 
районе весь народ, где работает Степанов, где прописан, как 
живет». Это точно про отцов, которые воспитывают детей в 
одиночку.

Иван ДУШАРИН, вице-президент  
Федерации альпинизма:

- Рос я в довольно глухих местах в Поволжье, и в мест-
ности нашей детям стихи никто особо не читал. Но я бла-
годарен тому, что такой человек, как Сергей Михалков, 
жил и творил в нашей стране. «Сплотила навеки Великая 
Русь» - почему-то именно это я вспоминал на трудных вос-
хождениях, в интернациональных командах.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Все мое детство прошло под звуки и слова гимна Совет-
ского Союза. Я с уважением отношусь к сыновьям Сергея 
Михалкова. Но именно их отец был настоящим символом 
высокой державности. «Славься, Отечество наше свобод-
ное» - за одни эти строчки ему надо ставить памятник.

Татьяна ВИЗБОР, бард, радиоведущая:
- «Уважали дядю Степу за такую высоту. Шел с работы 

дядя Степа - видно было за версту». Такие стихи я детям и 
читала. Ритмика хорошая, рифмы простые, запоминались 
легко - как у всех, кто писал стихи для детей в ХХ веке в 
нашей стране.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик  
алкогольных рынков:

- «Ребята, найдите такого Фому и эти стихи прочитайте 
ему!» Кроме отличных стихов у Сергея Михалкова, которого 
я читал внуку за ужином, были и великолепные пьесы. Я 
собрал для детей и внуков большую библиотеку, где есть 
раздел детской литературы - и Михалков там на почетном 
месте наряду с Маршаком и Барто.
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Наталия ИЛЮШНИКОВА  
(«КП» - Белгород»)

Помощь медиков понадобилась 
одной пострадавшей женщине.

Губернатор Белгородской области Вячеслав 
Гладков сообщил о работе системы противовоз-
душной обороны над столицей региона. По его 
словам, вчера в небе над Белгородом было сбито 
четыре ракеты.

- Последствия на земле уточняются. Уже извест-
но об одной пострадавшей, - отметил Вячеслав 

Гладков. - Состояние средней степени тяжести. 
Вся помощь оказывается.

Известно, что повреждения от обломков сбитых 
ракет получили два частных дома. Всем жителям 
оказывают помощь.

В минувшую пятницу под обстрел ВСУ по-
пало село Ясные Зори Белгородского района. 
Повреждения получил ангар сельскохозяй-
ственного предприятия. В больницу попал 
мужчина с ранением руки. Несколько снарядов 
долетели и до Брянской области. Здесь были 
повреждены дом и хозяйственная постройка 
в селе Раковка.

Над Белгородом ПВО сбила 4 ракеты

 ■ НА НОБЕЛЕВКУ ПОТЯНЕТ?

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Его испытали на мы-
шах и обнаружили, что 
вещество спасает от 
алкогольного отравле-
ния и помогает выхо-
дить из запоев.

Долгие годы ученые 
ищут средство, которое 
бы помогло в борьбе с 
зеленым змием. Иссле-
дователям из Техас-
ского университета 
удалось найти гормон, 
который помогает про-
трезветь. Пока - пьяным 
животным. 

В процессе эволюции 
млекопитающие выра-

ботали своеобразную 
защиту от воздействия 
этанола на организм. Не-
которые могут откушать 
приличное количество 
проспиртованных ягод  - 
и ни в одном глазу!

Какой же приемчик ис-
пользуют наши меньшие 
братья?

Изучив действие эта-
нола на лабораторных 
мышах, химики и био-
логи пришли к выводу, 
что в ответ на употре-
бление простых сахаров, 

голодание, дефицит бел-
ка и наличие этанола в 
печени животных стал 
вырабатываться гормон 
FGF21. Тот же самый, 
кстати, который печень 
человека продуцирует 
в ответ на поступление 
алкоголя.

Экспериментаторы по-
пробовали вводить этот 
гормон мышам, которых 
предварительно напоили 
до потери сознания. Ока-
залось, что грызуны, по-
лучавшие гормон FGF21, 

выздоравливали от сво-
его «запоя» в два раза 
быстрее, чем те, что 
поправлялись после по-
хмелья самостоятельно. 

Дэвид Мангельсдорф, 
заведующий кафедрой 
фармакологии Юго-за-
падного медицинско-
го центра Техасского 
университета, счита-
ет, что на базе антиал-
когольного гормона в 
перспективе возможно 
разработать лекарство, 
которое сможет спасать 
пациентов в отделениях 
скорой помощи больниц 
при остром алкогольном 
отравлении.

Ученые нашли 
гормон трезвости
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• Алтайский край 
(50 руб/сутки)
• Краснодарский край 
(50 руб/сутки - в Сочи, 
30 руб/сутки - в Анапе, 
Геленджике, «Сириусе», Ейске)

ГДЕ ЕЩЕ ЕСТЬ 
КУРОРТНЫЙ СБОР?

• Ставропольский край
 (100 руб/сутки)

А что у вас, туристы, 
в кошельках?
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Фитнес-тренер-
волонтер

Александр Веселов был 
одним из первых, кто на-
чал помогать Донбассу и 
беженцам еще год назад. В 
его фитнес-клубе в Крас-
нодаре открылся пункт 
приема гуманитарки, сам 
он закупал продукты и от-
правлял в Донецк с экипа-
жем волонтерского фонда 
«Добро и дело».

- Когда мы поехали пер-
вый раз с гуманитаркой, 
попросили всех волонте-
ров нашего фонда помочь 
с продуктами. Саша купил 
200 кг тушенки, муки и т. 
д. Это был большой объ-
ем для нашего первого 
выезда, - рассказыва-
ет руководитель Фон-
да «Добро и дело» Анна 
Артемьева. 

А потом Саша вместе 
с волонтерами ездил в 
Северодонецк и Лиси-
чанск, куда возил про-
дуктовые наборы для 
жителей. 

Но отважный парень 
хотел помогать и здесь, 
в Краснодаре. Кроме 
того, что в своем фит-
нес-клубе Саша раз-
местил пункт сбора 
гуманитарки, он еще 
стал бесплатно трени-
ровать детей из семей 
беженцев, устраивать 
для них спортивные 
праздники. 

Принесла игрушки  
и осталась Помогать

Обо всем рассказывал в 
соцсетях. Так одну из пу-
бликаций увидела Екате-
рина. И она тоже решила 
помогать. Собрала меди-
каменты, сладости, сделала 
своими руками игрушки и 
привезла в пункт сбора - в 
тот самый, который Алек-
сандр Веселов развернул на 
базе своего фитнес-клуба. 

- Когда пришла в пункт 
сбора гуманитарки первый 
раз, увидела, что весь кори-
дор заставлен коробками, 
содержимое которых надо 
было пересортировать, и я 
осталась помогать, - вспо-
минает Екатерина. 

Так она и познакомилась 
с Сашей. Говорят, искра 
между ними пробежала 
сразу. И в тот же вечер 
Александр Веселов позвал 
Катю на первое свидание. 
Правда, не в ресторан и не 
в парк, а на благотвори-
тельный вечер, где собира-
ли деньги для бойцов СВО.

- Это был ход конем, - 

шутит Александр Веселов. 
- Как в фильме «Москва 
слезам не верит»: чтобы 
Катя сразу поняла, чем я 
живу и занимаюсь в сво-
бодное время. Как гружу 
машины, складываю ко-
робки, обзваниваю друзей 
в поисках медикаментов 
для госпиталей, с детьми 
беженцев занимаюсь…

Но Екатерину этот вечер 
еще больше приблизил к 
Александру. То, сколько 
сил он вкладывает, помо-
гая просто так людям, сыг-
рало решающую роль.

Вскоре ребята начали 
вместе проводить спор-
тивные соревнования для 
детей беженцев, собирать 
гумпомощь, тренировать-
ся. Общие цели и интересы 
все больше их объединяли, 
и влюбленные начали жить 
вместе. Катиного сына от 
первого брака Саша при-
нял как родного. И спустя 

полгода волонтерско-
гуманитарный роман 
закончился свадьбой.

Александр и Катя 
не стали устраивать 
пышное торжество, 
они просто распи-
сались в загсе, куда 
пришли и волонтеры 
фонда «Добро и дело», 
чтобы поздравить па-
ру. 

союз 
добровольцев

- Нашему фонду ис-
полнился год, и это 

первый союз волонтеров. 
Такое событие нельзя было 
пропустить, - говорит Ан-
на Артемьева. - Мы очень 
рады за Сашу и Катю. Год 
назад Веселов закупал ту-
шенку в первый выезд, а 
сегодня его клуб завален 
гуманитаркой от красно-
дарцев, и он женился на 
такой же неравнодушной 
девушке. Совет да любовь. 

Кстати, даже во время 
регистрации о волонтер-
ской работе не забывал 
жених: ему сейчас в пункт 
приема гумпомощи свозят 
со всего города полотенца, 
которые шьют для госпита-
лей Донбасса, приходилось 
по телефону координиро-
вать процессы. А деньги, 
которые им перечислили 
друзья в честь бракосоче-
тания, пара отправила в 
зону СВО.
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Евгения ХИЛЬКО

краснодарский хирург 
проводит в зоне сво 
уникальные операции 
и воссоздает части рук 
и ног после ранений. 

Краснодарский хирург Алек-
сей Дикарев спасает в зоне свО 
наших военных. Он используют ме-
тодику, позволяющую воссоздавать 
части конечностей из собственных 
тканей пациента. то есть спасает 
бойцов от ампутаций.

- мы отправились в зону спецо-
перации для того, чтобы внедрять 
новые технологии, которые не 
использовали ранее для лечения 
людей со свежим ранением, - гово-
рит Алексей Дикарев. - речь идет 
о реконструктивной хирургии с 
пересадкой собственных тканей 
пациента. Эту технологию часто 
используют в лечении онкопациен-
тов и тех, кто получил серьезные 
травмы. А мы начали проводить эти 
операции почти сразу после полу-
чения ранения, что раньше счита-
лось невозможным. Причем отмечу, 
что такие операции не проводили 
раньше в россии.

Подарили бойцу 
возможность дышать

как показывает опыт врачей, 
помочь можно и пострадавшим с 
ранениями самых разных частей 
тела. Пример тому - 35-летний боец 

с минно-взрывной травмой. Он по-
лучил осколочное ранение в шею. 
Были серьезно повреждены гортань 
и шейная трахея. Пострадавший 
не мог дышать без аппарата, не 
чувствовал запахов, разговари-
вал с огромным трудом. если бы 
не уникальная операция, мужчине 
пришлось бы носить трахеостоми-
ческую трубку всю жизнь. Другому 
военному краснодарский хирург 
собрал лицо после ранения. Бойцу 
пересадили ткани, которые взяли с 
ноги. Благодаря этому сформиро-
вали новую челюсть и подбородок. 

- Операции необходимо прово-
дить как можно скорее. У врачей 
есть время от нескольких дней до 
двух-трех недель. Но прежде нужно 
стабилизировать состояние чело-
века - тяжелым пациентам такое 
вмешательство не проводим, - рас-
сказывает Алексей Дикарев. - в 
рамках оказания помощи раненым 
в Луганске и везде, где я работал, 
могу заверить - есть все необходи-
мое. Но для этого типа операций 
нужны специальные инструмен-
ты и шовный материал, который  
обычно в хирургической практике 
не используется. Поэтому их приво-
зим с собой.

Полезный оПыт

Прорыв  
в военной медицине 

Влюбились, сортируя 
гуманитарку

Александр Веселов 
позвал Екатерину 

замуж через полгода 
знакомства.

В своем фитнес-
клубе Саша устроил 

пункт сбора вещей для 
зоны спецоперации.

срок реабилитации 
заметно сокращается. 

Что касается срока реабили-
тации после пересадки, то она в 
разы короче. Пострадавшие, ко-
торые имеют обширные ранения 
минно-взрывного характера, как 
правило, лежат больше месяца. 
все это время им делают болез-
ненные перевязки. те пациенты, 
кому провели реконструктивную 
операцию, уже через две недели 

стабильны и могут быть выписа-
ны.

- мы прооперировали порядка 
50 пациентов. Надеюсь, что наш 
опыт станет основой для того, что-
бы подобный тип оказания помо-
щи стал более широкодоступен. 
Уже сейчас, к примеру, врачи в 
луганской республиканской боль-
нице стали активно проводить та-
кие операции - помощь раненым 
стала рутинной, - говорит красно-
дарский хирург Алексей Дикарев.

кстати

Приходят в себя быстрее

видео -  
на сайте 
kp.ru

Алексей Дикарев  
в Луганске теперь бывает 

чаще, чем дома.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Роман ЛЯЛИН

«КП» узнала, 
как убившие двух 
человек и ранившие 
мальчика Федю 
террористы связаны 
с провокацией 
в Буче, Навальным 
и сторонниками 
Гитлера.

Двое убитых взрослых 
и раненый 10-летний ре-
бенок Федя, который, 
несмотря на ранение, 
вывел двух девочек, нахо-
дившихся в расстрелян-
ном автомобиле, - таков 
итог нападения диверсан-
тов ВСУ на Брянскую об-
ласть (подробности - на 
сайте KP.RU). После это-
го террористы, не скры-
вая лиц, цинично записали 
видео о том, что якобы 
не трогали мирное насе-
ление. Федя до сих пор в 
больнице. Ответствен-
ность за теракт взяла на 
себя одна из диверсионно-
разведывательнх групп 
(ДРГ), входящих в ряды 
украинской армии. Это 
россияне, которые бежа-
ли из страны и вступили в 
ряды ВСУ. «Комсомолка» 
изучила их личности и по-
говорила с их близкими.

ИЗ НЕУДАЧЛИВОГО 
АКТЕРА 
В ДИВЕРСАНТЫ

Одним из террористов 
оказался бывший актер 
и преподаватель йоги 
37-летний Кирилл Ка-
нахин. Первое время на-
ционалист пытался по-
строить карьеру артиста в 
России. Из достижений - 
снялся в эпизодической 
роли сериала «Глухарь» 
и отметился в картине 
«Секс в большом горо-
де-2» с Ксенией Собчак. 
Пытался играть в Театре 
Луны в Москве. Но ка-
рьера не задалась. Жил 
одно время в Петербур-
ге, накопил долгов, бегал 
от судебных приставов. 
Параллельно погружал-
ся в радикальные идеи 
неонацизма, увлекался 
язычеством.

Первый раз Кирилл  
уехал на Украину в 2016 
году. Уже тогда он пы-
тался вступить в ряду 
ВСУ, однако вскоре вер-
нулся в Москву.

Вторую попытку он 
предпринял через два 
года. Артист бежал в Ки-
ев. Как сообщали, там он 
вступил в ряды полка 
«Азов»*, однако позже 

оказался в диверсион-
ной группе. В России у 
Канахина осталась толь-
ко мать. За действиями 
своего сына она сейчас 
наблюдает с ужасом.

- Я не знаю, почему 
он уехал на Украину, в 
последнее время он не 
жил со мной, - призна-
лась она «КП». - Про 
вступление в ВСУ даже 
не предполагала, про 
его националистиче-
ские убеждения я узна-
ла лишь из прессы. Мне 
он звонил, только чтобы 
поздравить с днем рож-
дения. И в голову не мог-
ло прийти, что он может 
сотворить такое…

Сейчас мать отреклась 
от сына, ведь ее отец по-
гиб, сражаясь в Великой 
Отечественной войне.

- Это нападение, лю-
дей убивали, как можно 
к этому относиться? - не-
доумевает Канахина. - 
Брянск - там же наши 
родные люди. Он заслу-
жил, получит, раз такое 
совершил. Я не одо-
бряю это ни в коем слу-
чае. Страна его накажет. 
Государство накажет. И 
наказание должно быть 
справедливое. Нападе-
ние на свою страну - это 
предательство.

«СОРАТНИКИ 
ИЗ ПОЛЬШИ 
И ГЕРМАНИИ»

37-летний Денис Ни-
китин (настоящая фами-
лия Капустин) - одна из 
ключевых фигур теракта 
в Брянске, он основатель 
той самой ДРГ. Родил-

ся в России, но еще под-
ростком вместе с семьей 
переехал в Германию как 
«еврейский контингент 
беженцев». Там он сразу 
же попал в группировки 
ультра и околофутболь-
ных фанатов. Как при-
знавался сам неонацист, 
футбол ему был малоин-
тересен, однако он «обо-
жал мордобой».

Позже из Германии 
Никитин вернулся в 
Россию. Основал бренд 
одежды White Rex, ко-
торый объединил во-
круг себя ультраправых 
и продвигал нацист-
скую символику «Черное 
солнце» - альтернатива 
свастике. С помощью 
White Rex Никитин так-
же устраивал бои в Ев-
ропе, что помогало ему 
знакомиться с радикаль-
ными группировками по 
всему миру.

«СИМПАТИЗИРОВАЛ 
ГИТЛЕРУ»

Радикальные взгляды 
Никитина замечали и в 
Европе. Немецкие ис-
следователи ультрапра-
вых движений называ-
ли его «одним из самых 
опасных неонацистов 
Европы». В 2014 году в 
Германии на Никитина 
было возбуждено уголов-
ное дело после того, как 
радикалы избили фана-
тов местного футбольно-
го клуба.

Никитин часто ездил и 
на Украину, где дружил 

с местными неонаци-
стами. Как говорят, там 
он даже открыл клуб, в 
котором тренировались 
бойцы «Азова». Правда, 
проблемы с законом у 
Никитина, как сообща-
ли, возникли и в Киеве. 

Там, по одной из версий, 
его подозревали в про-
даже наркотиков.

Сам же Никитин все 
это время не скрывал 
своих неонацистских 
взглядов. «Комсомол-
ка» нашла его аккаун-
ты в соцсетях. На своей 
странице беглец из Рос-
сии часто выкладывал 
изображения Гитлера с 
нацистскими цитатами. 
Хотя в семье Никитина 
были герои, в свое вре-
мя сражавшиеся с на-
цизмом…

«Моя семья имеет не-
посредственное отноше-
ние к Дню Победы - оба 

деда воевали: один име-
ет ранение, брат бабуш-
ки - Герой Советского 
Союза, летчик, погиб на 
Курской дуге, не дожив 
до своего 30-летия», - 
писал автор страницы 
WhiteRex.

Теперь сам Никитин 
воюет с Россией. Более 
того, ФСБ считает его 
организатором поку-
шения на российского 
бизнесмена Константи-
на Малофеева, автомо-
биль которого пытались 
взорвать.

ПРОВОКАЦИЯ В БУЧЕ 
И СТОРОННИК 
НАВАЛЬНОГО

Еще один нападав-
ший - уроженец Ры-
бинска, который сейчас 
называет себя Освальд 
Лемох, он же Алексей. 
В России работал охран-
ником и инкассатором, 
участвовал в «Русских 
маршах». Как и его со-
ратники, увлекался 
боями без правил, был 
подписан на группу 
WhiteRex. Лемох уча-
ствовал в акциях в под-
держку оппозиционера 
Навального. На Украину 
бежал в 2018 году.

Опрошенные «Ком-
сомолкой» российские 
друзья диверсанта рас-
сказывают, что раньше 
странностей за парнем 
не замечали, мол, был 
обычным охранником. 
Сейчас же все его тело 
забито татуировками. О 
нападении на Брянск его 
знакомые узнали из но-
востей.

- Этот полудурок стре-
лял в Брянске, - возмути-
лась одна из подруг Ле-
моха. - Мы с ним раньше 
работали вместе. Наде-
юсь, что ему скоро при-
дет конец.

Сам Алексей не скры-
вает, что всегда симпа-
тизировал радикальным 
украинским группиров-
кам.

- Я начинал с нацио-
налистических граффи-
ти, дальше - митинги, 
акции протестов, дра-
ки с силовиками, - рас-
сказывает о себе нео-
нацист. - Я заряжался, 
когда смотрел драки с 
полицейскими. У ме-
ня товарищи собира-
ли деньги на поддерж-
ку майдана, отдавали 
большую часть зарабо-
танного. Отношения с 
родителями у меня бы-
ли натянутые, отец слу-
жил в органах в высоком 
звании, мать с бабушкой 
поддерживали россий-
скую власть. Мы всег-
да ссорились. Потом я 
уехал в «Грузинский ле-
гион». Затем был в рас-
положении «Азова».

Последний участник 
нападения на Брянск, 
попавший на видео, то-
же переехал на Украину 
из России. Свою фами-
лию он скрывает, назы-
вая себя Александром 
«Фортуна». В Киев он 
перебрался в 2017 году. 
«КП» удалось найти его 
рассказ о себе.

- Я женился на граж-
данке Украины, поэто-
му переехал, - делился 
ранее диверсант. - Я из 
праворадикальных кру-
гов. В России я жил в 
Новосибирске и в Но-
вокузнецке. Стоял у ис-
токов сибирского скин-
движения, был знаком 
с Тесаком (неонацист 
Максим Марцинкевич).

К слову, диверсант 
хвастался даже тем, что 
был в Буче в первый же 
день после отхода оттуда 
российских войск. При-
частен ли он к тем прово-
кациям, которые после 
этого последовали, пока 
неизвестно.

Сейчас силовики про-
должают расследование 
уголовного дела об убий-
стве двух человек во вре-
мя нападения на брян-
ские села.

* Запрещенная в России террористическая  
организация.
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Денис Никитин (слева) и Александр «Фортуна»,  
еще живя в России, продвигали ультраправые взгляды.

Мать актера, устроившего теракт под Брянском:

Мой сын предатель,  
страна должна его наказать

Алексей (или, как он 
сам себя называет, 

Освальд Лемох) 
бежал на Украину 

в 2018 году.

Несостоявшийся актер, а ныне террорист 
Кирилл Канахин на съемках «Глухаря».
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 Как же быстро летит время. Уже полгода, как нет 
с нами Владимира Николаевича Сунгоркина - нашего 
Шефа, а для многих - просто родного человека. Его 
уважали как отца большой семьи, в которой он всем 
успевал уделить внимание, научить, наставить, а 
иногда и поругать. На то и отец. На то и семья, имя 
которой - «Комсомольская правда».

Шеф погиб во время одной из экспедиций - которые 
так любил, в тайге - без которой не мог жить. Смерть 
была мгновенной - сердце. Говорят, что такой легкий 
уход заслуживают праведники. Но нам до сих пор горько 
от этой потери - огромная семья осиротела. Но па-
мять жива. И эту память мы сейчас собираем в книгу 
о Владимире Николаевиче. Вот два отрывка из нее.

Полгода без Шефа

Вадим ГОРЯИНОВ, кинопродюсер, соратник, 
сплавщик, друг и кум

Я понял, что Володя Сунгоркин был моим лучшим 
другом, только после того, как осознал, что его нет 
и никогда уже не будет рядом. Больше двадцати лет 
мы вместе работали, партнерствовали, шли по жизни.

Вспоминаю сплавы с ним по дальневосточным и 
сибирским рекам (Яма, Олекма, Самарга, Большая 
Курейка, Улья, Витим, Катен, Мая алданская и Мая 
удинская - все и не упомнишь), экспедиции по Охот-
скому морю (вдоль всей Большой Курильской гряды и 
на Шантарские острова), поездку на якутское озеро 
Лабынкыр (где живет местная Несси) и путешествие 
по Байкалу, автопробеги (от Москвы до Мурманска, 
на полуострова Средний, Рыбачий и обратно), заезды 
на снегоходах (Алтай, Карелия, Камчатка).

Мне нравились в таких путешествиях перезагруз-
ка мозгов, легкий адреналин, хорошая компания и 
искрометные байки Сунгоркина у костра. Любимое 
дело - после ужина положить в огонь «джокера» (так 
мы называем огромную неподъемную дровину), дать 
как следует разгореться и слушать Володины исто-
рии. Мои любимые - про заклепки и иллюминаторы 
на НЛО (Володя видел его своими глазами в годы 
бамовской молодости), про перевал Дятлова (где он 
сам неоднократно бывал), про народного композито-
ра Шикунова, который сочинял десятками гимны для 
заводов и фабрик (Володя любил песню про «провода-
провода-проводочки»), про хребет Джугджур и про 
то, почему «у каждого должен быть свой Джугджур».

Память у него была феноменальная: он помнил 
имена-отчества-фамилии случайно встреченных трак-
тористов времен доисторического материализма 
(то есть 70-х годов прошлого века), мог с ходу от-
ветить, чем ледник отличается от наледи или рыба 
кунджа от рыбы кумжи, показать как в проливной 
дождь разжечь костер из мокрых дров (а костры он 
разжигал, как Бог).

Володя в любых экстремальных ситуациях всегда 
(ну, или почти всегда) принимал безошибочные ре-
шения. А мы только «тупо гребли» по его команде в 
порогах или по команде же «кочумали» на плесах. 
А потом ставили лагерь, пилили дрова, ловили рыбу, 
готовили ее и, что греха таить, вдохновенно выпивали.

Сейчас я понимаю, что было главным для меня в 
этих походах. То, что в них после московской суеты 
можно наконец ни о чем не думать и не принимать 
никаких решений (как в армии, когда за тебя думает 
командир). «Командиром», правда, мы его никогда не 
называли, разве что «вождем». А он в шутку просил 
называть себя «руководителем». Хотя по жизни Во-
лодя был и командиром, и вождем, и руководителем.

Его умение принимать решения и брать ответствен-
ность на себя касалось не только походов, но и любой 
работы, и бизнеса - Володя много чем занимался.

Он очень хорошо разбирался в людях. Он знал, 
что нужно делать в любой критической ситуации. С 
ним никогда не было страшно. За четверть века на-
ших (порой вполне экстремальных) экспедиций мы 
не потеряли ни одного человека.

Кроме самого Володи...

Андрей БАРАНОВ, 
журналист и ветеран «КП»

Из всех качеств Владимира Сунгоркина 
(а их у него, как у любой неординарной 
личности, была уйма - и тех, которыми все 
восхищались, и других, заставлявших его 
побаиваться или таить обиду) меня всег-
да поражало одно - умение чувствовать 
ход времени, меняться на его изломах, 
встраиваться в новый порядок вещей. 
Но это была не примитивная мимикрия 
или «колебания вместе с линией партии».

Он всю жизнь (по крайней мере те три 
с лишним десятка лет, что мне довелось 
проработать вместе с ним) положил на 
то, чтобы сделать «Комсомолку» главной, 
самой яркой и любимой народом газетой 
России. И каким-то непостижимым обра-
зом ощущал, что людям именно сейчас 
надо. Поэтому когда газету кидало, слов-
но щепку в океане, в лихие девяностые 
или полные политического тумана нуле-
вые, а рядом шли на дно былые великие 
бренды, Володя всякий раз ухитрялся 
уловить момент, когда надо было круто 
повернуть штурвал и поменять курс. Он 
ощущал это чуть раньше многих других, 
поэтому сильно рисковал, иногда терпел 
поражения, но потом все равно добивал-
ся своего.

Мне запомнились три таких историче-
ских момента, в которых воля и энергия 
Сунгоркина предопределили судьбу «КП».

19 АВГУСТА 1991 ГОДА
Объявлено о создании ГКЧП, выпуск 

многих изданий, в том числе круто пе-
рестроечной тогда «Комсомолки», при-
остановлен на неопределенный срок. 
Шло тягостное заседание редколлегии. 
Все растеряны и подавлены. Тогдашний 
главный редактор предлагает не ссорить-
ся с новой властью и обратиться к ней 
с просьбой возобновить работу «под 
определенные гарантии лояльности». 
Большинство грустно вздыхают, но не 
возражают. И тут вскакивает красный от 
волнения и гнева Сунгоркин. «Никаких до-
говоренностей с этими узурпаторами!» - 
кричит он. И произносит страстную речь: 
мол, всё свидетельствует, что через день, 
максимум - два, путч провалится. Его 
робко поддерживает несколько коллег. 
Главред в замешательстве и в итоге тоже 
ломается: «Хорошо, давайте подождем». 
Выбор оказался точным, а возобладай 
другое мнение, не факт, что газета бы 
вообще сохранилась.

СЕРЕДИНА 90-Х
В «КП» идут свирепые схватки за 

власть. Как тогда было принято, все 
решается голосованием «творческого 
коллектива» в Голубом зале. Сунгоркин 
(он уже не только маститый журналист, 
но и набравшийся опыта бизнесмен) с 

группой единомышленников пытается 
пробить современную концепцию дина-
мичного развития газеты. Но они в мень-
шинстве, этаж поддержал их соперников, 
заполучивших богатого спонсора в лице 
серьезной компании. Деньги на газету 
есть, чего там еще изобретать? Влади-
мир Николаевич вне себя от поражения 
и, будучи человеком вспыльчивым (это 
ему, кстати, частенько аукалось), бро-
сает в зал: «С вами или без вас, но я 
стану российским Мэрдоком!» И ведь 
сумел! Грамотно использовал рыночные 
механизмы, привлек акционерный капи-
тал и, как теперь мы все знаем, если 
и не совсем австралийским магнатом, 
то создателем крупнейшей российской 
частной медиагруппы действительно стал! 
«Комсомолка» двинулась вперед на всех 
парусах, а его конкуренты с остатками 
своих денег расползлись по другим из-
даниям, доведя их вскоре до ручки…

КОНЕЦ ЭПОХИ ЕЛЬЦИНА
Во главе страны уже Путин. Проблем 

еще пока выше крыши. По инерции «КП» 
громила всех и вся, невзирая на автори-
теты. И вот Сунгоркин собирает у себя 
в кабинете актив и говорит примерно 
следующее: «Народ устал от беспорядка, 
кончаем палить во все стороны, давай-
те начинать строить. Время - собирать 
камни». Многие изумились - лечь под 

власть?! Нет, помочь ей, был ответ, по-
тому что она - другая. Конечно, критика и 
наш всегдашний «комсомольский задор» 
никуда не делись, но ответственности 
прибавилось сильно. Вот Гусинский с 
Ходорковским этого не поняли. А Сун-
горкин опять-таки услышал время. И мы 
не потеряли читателей, а приросли ими. 
Как и слушателями появившегося Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU), и 
телезрителями нашего «КП»-ТВ (да, этот 
проект пока не получился, но лиха беда 
начало).

КОНЕЧНО, 
БЫЛИ И ОШИБКИ…

Кто-то скажет, ну, Баранов, написал ты 
икону. Что, не было у Сунгоркина ошибок? 
Были, как и у всех. И неудачные кадровые 
назначения случались, и нерациональные 
решения. Но авторитет Владимира Ни-
колаевича был колоссален, не зря его, 
пусть за глаза, называли «вождем». Это 
не пафос и не фанфары, которых, кстати, 
Сунгоркин терпеть не мог. И еще рьяно 
воевал против формализма, скукоты, 
всяческой унылости и угрюмости - и в 
газете, и в жизни. Порой бывал жестким 
и даже весьма. Мог накричать, прилюдно 
наказать, уволить. Но и отходчив был. 
Если человек стоящий, не подлый, про-
щал и снова брал на работу.

Вот таким он мне и запомнился.

Владимир Сунгоркин в гостях у эвенков-оленеводов 
после преодоления хребта Джугджур. 2016 год. 
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«У каждого 
должен быть 

свой Джугджур»

Чувствовал 
время и менялся 
на его изломах

Все о Владимире Сунгоркине 
и о его экспедициях по России, 

фильмы с его участием 
из заповедных уголков страны - 

на нашем сайте

«У каждого «У каждого 
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Рассказываем о ежемесячной 
денежной выплате (ЕДВ),  
которую начал предоставлять 
с 1 марта Социальный 
фонд России.

С начала марта жители Донецкой, Лу
ганской Народных Республик, Херсонской 
и Запорожской областей получили право 
на ежемесячную денежную выплату (ЕДВ) 
по российскому законодательству. Такая 
мера поддержки от государства предо
ставляется людям с инвалидностью, ве
теранам Великой Отечественной войны и 
боевых действий, а также другим катего
риям федеральных льготников. 

Выплата назначается при подтверж
дении постоянного проживания на тер
риториях ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо
рожской областей на 1 марта 2023 года. 
Также на ЕДВ могут претендовать:

✓ постоянно проживавшие в одном из 
новых регионов на 30 сентября 2022 года 
(дата принятия субъектов в состав РФ);

✓ постоянно проживавшие на террито
риях ДНР и ЛНР с 11 мая 2014 года по 
29 сентября 2022 года, но переехавшие 
в течение этого периода в Россию;

✓ постоянно проживавшие в Херсон
ской и Запорожской областях с 24 фев
раля по 29 сентября 2022 года, но пе
реехавшие в это время в РФ.

Людям с инвалидностью в новых ре
гионах ЕДВ назначается на основании 
заявления и имеющихся у гражданина 
сведений об инвалидности. Документы на 
русский язык переводить не требуется.

Ветеранам Великой Отечественной вой
ны, членам их семей и приравненным к 
ним категориям выплата устанавливается 
на основании заявления о назначении 
ЕДВ и документов, подтверждающих 
статус и право на меры социальной под
держки. Подать заявление можно в отде
ление Соцфонда, МФЦ или через портал 
госуслуг.

Статус инвалида боевых действий и 
ветерана боевых действий требует до
полнительного подтверждения. Для этого 
следует обратиться с документами в реги
ональную межведомственную комиссию. 
Получив ее заключение, нужно передать 
его вместе с заявлением о назначении 
ЕДВ в отделение Соцфонда. Либо с со
гласия заявителя комиссия сама передает 
заключение в СФР.

 ■ Ваши пРаВа

Чем государство 
поможет инвалидам 
и ветеранам 
в новых регионах

Еще больше полезной 
информации 
о господдержке - 
в телеграм-канале 
Социального фонда 
России t.me/sfr_gov

В ТЕМУ
Получателям ЕДВ предоставляется 

набор социальных услуг (льготные ле
карства, бесплатный проезд и др.), 
стоимость которого включается в раз
мер выплаты. До конца 2023 года жи
тели новых регионов будут получать 
именно денежный эквивалент набора 
соцуслуг. С 2024 года можно выбрать 
получение в натуральной форме  для 
этого нужно подать заявление в Соц
фонд до 1 октября 2023 года.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

В Якутии продавцы 
пушнины выживали 
четыре дня в заглохшей 
машине при минус 50.

Участковый разглядел наполовину 
занесенную снегом машину. Перегля-
нулся с двумя помощниками: «Ну что, 
пойдем откапывать? Царство им, 
поди, бедолагам, небесное...» С тру-
дом подобрались к иномарке, откры-
ли двери. А там в салоне сидели две 
фигуры, укутанные с ног до головы в 
меха - норка, мутон, песец. Из этой 
кучи пушнины на участкового глянули 
безучастные, но живые глаза!

БЕзоТВЕТСТВЕнныЕ
Главные герои этой истории, двое 

предпринимателей из Тамбова, от 
журналистов отмахиваются и даже 
ругаются. Это понятно - попали в 
переплет почти анекдотичный, ну 
и не без «жадность фраера сгуби-
ла». Зато местные рассказывают с 
удовольствием. Ну и бизнесмены к 
ним пожаловали! А дело было так. 25 
января около 10 часов вечера участ-
ковому Евгению Першину поселка 
Усть-Куйга, расположенного на реке 
Яне в Усть-Янском районе Якутии, 
позвонили из районного центра. «У 
вас там двое мужиков на иномарке 
потерялись». Места суровые, до сту-
деного моря Лаптевых по прямой 156 
километров. Еще здесь пользуются 
термометрами, где нижняя отметка 
показывает 70 ниже нуля. А пурга 
заметает так, что лопата в плотном 
снегу гнется.

- У нас было -50, - рассказывает 
участковый. - Наши люди без надоб-
ности за дверь не выходят. А эти... 
одним словом - приезжие «с юга».

«Южане» приехали в республику 
на своем автомобиле Nissan X-Trail. 
Одному, Евгению, 37 лет, второму, 
Александру, 61. Тревогу подняла же-
на Александра, рассказав - послед-
ний раз муж звонил из поселка Де-
путатский (райцентр Усть-Янского 
района). Предупредил, что два-три 
дня может быть не на связи. Но на-
ступило уже 25 января, а телефон 
все вне зоны доступа.

Мужчины занимаются торговлей 
мехами, в Якутию приехали, чтобы 

сорвать куш. Неплохие шубы из на-
турального меха они в своих краях 
могли купить по 35 - 55 тысяч ру-
блей. А вот в Якутии, слышали, цены 
на них начинаются от 90 и выше. 
Но оказалось, северяне к пушнине 
относятся равнодушно. Здесь нор-
ковая шуба - это так, на парадный 
выход при слабеньком морозе. Не-
практичная одежда. В цене хороший 
пуховик или дубленка из овчины. 
Сначала приехали в Якутск, потом 
направились на север, проехали 2100 
км, заруливая по пути в редкие по-
селения. Оказались в Депутатском. 
Отсюда планировали доехать до села 
Казачьего, а потом до самого Тик-
си - во всех смыслах на край земли. 
По этим вводным полиция и начала 
искать пропавших.

ночь-полночь: поЕхали
- Стал отрабатывал версии, куда 

могли поехать? Три возможных на-
правления. Пообщался с нашими 
водителями, - рассказывает Евге-
ний Першин. - Две версии  отпали, 
 осталась одна. Как выезжаешь из 
Усть-Куйги по основной дороге, 
на 22-м километре есть свороток и 
указатель: «Казачье». Хотя  прямо 
посреди стоит знак «кирпич»!  Дело 
в том, что зимник в это  время го-
да закрыт. Искать потеряшек 
 помогают  дорожники. Начальник 
местного филиала компании «Доро-
ги  Арктики» Олег Максимов и его 
водитель  Вячеслав Абабий - мороз 
ли, не мороз, ночь - за полночь - 
 поехали. Втроем  выдвинулись на 
поиски. Ориентировались на ме-
стечко под названием Бурулях, 
это самая  настоящая  ловушка для 
неопытных путешественников, ве-
тер здесь  дует постоянно. Выехали, 
 когда было 19 часов,  взяли с собой 
запас  продуктов, ГСМ. Свернув на 
закрытый зимник,  нашли едва за-
метные следы. Проехали еще ки-
лометров 20, и мощный свет фар 
«Трэкола» осветил занесенный вне-
дорожник, как раз в Буруляхе. Время 
на часах 21.00.

- Думали, живых не увидим. Гово-
рю парням: «Ну что, пошли откапы-
вать». Вокруг машины штук шесть 
шуб лежало, когда буксовали, ки-
дали их под колеса, чтобы выехать. 
Открываю дверь... - вспоминает Ев-
гений Першин.

В салоне сидели две фигуры, с ног 
до головы укутанные в меха. По-
видимому, мужчины уже мысленно 
простились с жизнью. Пришлось 
встряхнуть их, прикрикнуть, чтобы 
услышали и очнулись. Их пересади-
ли в теплый «Трэкол», дали горячего 
чаю, постепенно тамбовцы пришли 
в себя, рассказали, что пытались ма-
шину из снега вытащить и бросали 
шубы под колеса. Намеревались пару 
раз уйти пешком назад, в поселок, 
но возвращались, слишком холодно. 
Экономили бензин, заводили авто 
ненадолго, чтобы погреться. Шубы 
натянули на себя, закутав ноги, тело, 
голову, штук по 10. На второй день у 
них закончились продукты. На тре-
тий - топливо. Последние сутки они 
уже мысленно прощались с жизнью.

- И даже руки-ноги целые, - рас-
сказывает Вячеслав Абабий. - У меня 
вопрос: что, «кирпич» не увидели? 
Говорят: «Нет, не видели, мы не 
местные».

- Вячеслав, они хоть отблагодари-
ли вас? Все же три человека помча-
лись искать их в мороз, сами риско-
вали? До утра бы они уже точно не 
дотянули. Может, подарили вашим 
женам по шубе?

- Нет, какие шубы?! Мы их при-
везли в поселок, они почти неделю 
прожили в гостинице, пока им ма-
шину прибуксировали. Я их встретил 
возле магазина, хотел узнать, как са-
мочувствие, - прошли мимо, ничего 
не ответили. Так и уехали.

Чистой воды авантюризм: климата 
не знали, запас продуктов не взяли, 
спутниковых телефонов на экстрен-
ный случай нет. Евгений Першин 
отругал их в сердцах (и правильно 
сделал): не пацаны какие-то, а взрос-
лые дядьки.

- Здесь лесотундра, дров для костра 
не наберешь. Были случаи, когда у 
нас в Якутии даже машины сжига-
ли в подобной ситуации. Но когда 
мороз минус 50, огонь разжечь про-
блемно - это вам любой скажет.

Слева направо:  
Вячеслав, Евгений  

и Олег нашли застрявшую 
машину.
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Дрон спас человека, 
застрявшего в глуши 
без связи. подробности - 
на сайте KP.RU

Спасай,  
норка,  
выручай, песец!
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Валентин АЛФИМОВ

Журналист 
«Комсомольской 
правды» 
с приключениями 
добрался 
до Тбилиси, 
чтобы увидеть и 
разобраться: кто 
и зачем раскачивает 
кавказское 
подбрюшье России? 

ТЫ ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ?

Первые митинги 
прошли в Тбилиси еще 
3 марта. Тогда в парла-
мент только внесли тот 
самый закон об иноаген-
тах и никто еще не пони-
мал, что именно он ста-
нет «законом раздора». 

Вообще эта история с 
иноагентами - уже ми-
ровая практика. В США 
этот закон действует аж 
с 1938 года. Так там бо-
ролись с фашистской 
пропагандой. По нему 
статус иноагента можно 
заиметь, если получаешь 
деньги из-за границы. 
Так вот, в американ-
ской версии наруши-
телям грозит не просто 
штраф, а еще и тюрьма. 

Грузинские депутаты 
так далеко решили не 
заходить. Только штра-
фовать. А можно обой-
тись и без штрафа - надо 
всего лишь записаться в 
реестр иноагентов, если 
ты получаешь больше 
20% дохода из-за рубежа. 
Да и касается это только 
СМИ и НКО. Частных 
лиц - нет. Либерализм, 
да и только. 

В Грузии этих иноаген-
тов не то чтобы очень 
много. Но они есть. И 
они взбунтовались. Ведь 
если их внесут в реестр, 
сразу станет понятно, на 
кого они работают. Кому 

же хочется показывать, 
что ты не за будущее Гру-
зии борешься, а отраба-
тываешь гранты. 

Но до 7 марта они про-
сто стояли в Тбилиси 
под окнами парламен-
та и просто требовали 
не принимать закон. На 
поводу у них парламен-
тарии не пошли - при-
няли в первом чтении. 
Вот тогда и начались бес-
порядки. Протестующие 
попытались взять штур-
мом здание, а полиция 
ответила слезоточивым 
газом и водометами. В 
итоге к середине ночи 
протестующих удалось 
оттеснить. 

Особый вопрос - роль 
США в попытке разжечь 
грузинский майдан. Как 
минимум - американцы 
решили использовать 
волнения, чтобы сме-
нить курс Грузии на 
более жесткий - анти-
российский. А макси-
мум - этот майдан орга-
низовали. 

Показательный факт: 
президент Грузии (а это 
тут скорее декоратив-
ная фигура, реальная 

власть у парламента и 
правительства) Саломе 
Зурабишвили внезапно 
встала на сторону тол-
пы - записала видеоо-
бращение из Нью-Йорка 
на фоне статуи Свободы, 
пообещав наложить вето 
на закон. 

Но этого уже было не-
достаточно. 

Митинги быстро пере-
росли в антироссийские 
и проукраинские. Стали 
появляться баррикады, 
начали громить витрины 
и переворачивать маши-
ны. При этом жгли рос-
сийские флаги и даже 
требовали военного по-
хода на Абхазию, скан-
дируя: «На Сухуми!» А 
значит, открыть второй 
фронт против России. 

Как заявил вице-
спикер парламента Ге-
оргий Вольский, специ-
ально под этот майдан 
приехали даже бойцы 
«грузинского легиона», 
который прославился 
издевательствами над 
российскими пленны-
ми на Украине, а сейчас 
дислоцирован под Бах-
мутом…

Что в итоге? Парла-
мент Грузии прогнул-
ся - закон об иноагентах 
отозван. 

«НУ ВСЕ, Я ПОПАЛ»
Как бы то ни было, 

Грузия просто закрыла 
границы. Не в прямом, 
конечно, смысле - здесь 
такое представить не-
возможно. Но что-то 
большее, чем просто 
паспортный контроль, 
тут равносильно блокаде. 

Сначала в коман-
дировку в Тбилиси не 
пустили обозревателя 
«Комсомолки» Влади-
мира Ворсобина (его рас-
сказ об этом читайте на 
соседней странице). Он 
ездил в Грузию 20 лет, 
встречался со всеми са-
мыми влиятельными 
политиками страны - 
от Шеварднадзе и Саа-
кашвили до Бендукидзе 
и Бурджанадзе. На этот 
раз ему отказали во въез-

де. Без объяснения при-
чин. Впервые.

Тогда в Тбилиси - че-
рез Минск - полетел я. 
Тоже впервые. 

«Змейка» перед ка-
бинками паспортного 
контроля подходила к 
концу, очередь дошла 
до меня… Полицейский 
берет мой паспорт и ко-
мандует: «Ждите!» А по-
том останавливает еще 
одного мужика. За 5 ми-
нут нас таких набралось 
4 человека.

- Следуйте за мной! - 
командным голосом 
приказал страж поряд-
ка. И отвел нас к непо-
нятной комнате без обо-
значений. Туда он и сдал 
наши паспорта. 

«Началось, - подумал 
я. - И что мне сказать о 
цели визита? Правду, что 
я журналист и приехал 
освещать беспорядки? 
Не впустят. Врать, что 
турист, всегда мечтал по-
пить «Боржоми» прямо 
из источника? Не пове-
рят. Ай, будь как будет».

ПРИГРАНИЧНЫЙ 
ДОКТОР ХАУС 

Таких, как я, в не-
большом закутке ока-
залось человек 30. В 
основном мужчины. 
Разные - от трясущихся 
от страха хипстеров с го-
лыми щиколотками до 
брутальных бородатых 
зожников-спортсменов. 
Один африканец и во-
все стоял с разведенны-
ми руками, в пуховике, 
ничего не понимая. Он 
прилетел то ли из Сене-
гала, то ли из Камеруна 
(не очень разобрал по 
лицу), не говорил ни по-

русски, ни по-грузински, 
ни даже по-английски. И 
вся служба безопасности 
пыталась ему на пальцах 
объяснить, что тут про-
исходит. 

Минут через десять с 
моим паспортом вышел 
высокий худой седовла-
сый грузин в штатском. 
Он посмотрел на ме-
ня уставшими глазами 
(а как еще? На часах-то 
4 утра). Его звали чисто 
по-грузински - Шалва. 
Он был ужасно похож на 
доктора Хауса. А он на-
чальник - это видно по 
тому, как к нему обраща-
лись молодые коллеги.

«Ну все. По мне рабо-
тает тяжелая артилле-
рия», - расстроился я. 

- Валентин, вы уже 
когда-нибудь бывали в 
Грузии? - бросил Шал-
ва на меня быстрый, но 
уверенный взгляд, сли-
чая мое лицо с фото в 
паспорте.

- Да никогда. В первый 
раз, - ответил я как-то 
растерянно. Хотя обыч-
но с пограничниками 
чувствую себя спокойно. 

- Что вы будете тут де-
лать? 

И я, хоть продумывал 
этот диалог, так и не на-
шел, что ответить.

А дальше стандарт-
ное: «Где будете жить?», 
«Когда уедете?», «Где ра-
ботаете?»

В общем, врать я не 
стал. Так и сказал: «В 
«Комсомольской прав-
де». Журналист». Я пы-
тался увидеть в глазах 
своего собеседника хоть 
какую-то реакцию, что-
бы предугадать судьбу. 
Но нет. Глаз на меня он 
даже не поднял, записы-
вая все, что я говорю. 

- Валентин, - я сразу 
понял, что это послед-
ний вопрос. - Когда вы 
в последний раз были в 
Абхазии?

Грузин приподнял на 
меня уголок своего глаза. 

- Никогда. 
- Совсем никогда? Ни 

осенью, ни зимой, ни 
ночью? - уточнил Шалва. 

- Никогда. Ни в Абха-
зии, ни в Грузии. 

И он ушел. С моим 
паспортом. В комнату 
без обозначений. Мне 
показалось, что я про-
извел на него хорошее 
впечатление.

ВСЕГО ЧАС, 
И Я В ТБИЛИСИ

Так прошел час. Я смо-
трел, как по той же схеме 
допрашивают россий-
ских айтишников. Как 
девушка через невиди-

Просто так оппозиция с улиц не 
уйдет, они будут придумывать что-то 
новое, заявил в беседе с «КП» веду-
щий научный сотрудник Институ-
та международных исследований 
МГИМО Николай СИЛАЕВ.

- Закон об иноагентах стал 
причиной того, что люди вышли 
на проспект Руставели, или это 
лишь повод разжечь антироссий-
ский огонь в сердцах грузин? 

- Это и причина, и повод. 
Причина  - потому что огромная 

часть грузинского политического 
класса живет на иностранные деньги. 
И вешать себе бейджик «иноагент» им 
совершенно не хочется. Эта публика 

получает деньги как раз от Запада. И 
закон подрывает их кормовую базу. 
Поэтому он и вызвал их искреннее 
возмущение. Но надо понимать, что 
круг людей, которых он затрагивает, 
невелик. Эта проблема не массового 
избирателя. 

- А повод почему? 
- Оппозиция в Грузии не вылезает 

с улиц. Она понимает, что выиграть 
выборы у нее не получается. Значит, 
нужно напоминать о себе через ми-
тинги и беспорядки. Там есть «уми-
рающий лебедь» в тюрьме - Саакаш-
вили. На него уже особо не клюют. 
Надо что-то новенькое. А тут закон об 
иноагентах - хороший повод.

- Власти пошли на уступки. Те-
перь оппозиции надо придумы-
вать что-то новое?

- Будут придумывать и будут пытать-
ся выводить сторонников на улицу. 
Правящая партия «Грузинская мечта» - 
повела себя вразрез со стереотипом 
о кавказском политике. Сдав назад 
накануне выходных, они поставили 
оппозицию в очень непростое положе-
ние. Требования удовлетворены. Ради 
чего выходить? Если ты выходишь на 
улицу, это ты не требуешь соблюдения 
своих прав, а пытаешься подрывать 
стабильность и безобразничать. Так 
что они сейчас напряженно думают, 
по поводу чего им выходить теперь.

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Это битва западных агентов за свою кормовую базу
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Снимок сделан у грузинского парламента, 
когда из-за действий протестующих против 

закона об иноагентах в столкновениях 
пострадали десятки полицейских. 

И все это очень напоминало майдан 
девятилетней давности...

Бунт с украинским акцентом
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Владимир ВОРСОБИН

Политобозревателя «КП» 
впервые за 20 лет не пустили 
в южную республику.

Я расстаюсь с любимой Грузией. Види-
мо, навсегда.

Симпатичная девушка на погранпосту Са-
дахло, куда я примчался на машине, мило 
улыбнулась, просканировала паспорт. И 
вздрогнула. Попросила подождать.

- Что?! - удивился я и чуть не ляпнул: «Да-
вайте быстрее, там очередная революция 
у вас намечается. Некогда. Спешу!»

Обычно грузинская граница мгновен-
на. Бац-бац, улыбка, добро пожаловать, 
и ты летишь в свою маленькую, уютную 
семейную гостиничку в Тбилиси на улице 
Леселидзе, в которой я останавливаюсь 
последние лет 20 и чьи добрые хозяева 
мне как родственники.

Границ в Грузии я никогда не замечал…
Помню, в августе 2008-го, в разгар во-

йны, в тбилисском аэропорту я сообщил, 
что журналист «Комсомольской правды». 
Из кабинок полетели едкие замечания и 
обвинения. Погранцы бы-
ли по-грузински (то есть 
словесно) яростны, я 
упрямо огрызался, но за 
финал я всегда был спо-
коен  - штамп все равно 
громыхнет. Это же Грузия! 
Тогда я был уверен - тут 
свобода…

Грузия росла на моих 
глазах, как соседский ре-
бенок во дворе.

Помню обшарпанный, 
деревенский Батуми еще 
при Шеварднадзе, окутан-
ный печным дымом. И одно 
из последних моих интер-
вью с «хитрым лисом» в его 
резиденции.

БУТЫЛКА 
ОТ «КОМСОМОЛКИ»

Помню, как ругался с 
юным Саакашвили в нача-
ле его карьеры, а потом, 
когда Мишико забронзо-
вел, - нагло пришел к нему 
с подарком (к его юбилею) - 
бутылкой водки от «КП».

И президент, мне расска-
зывали, хохотал. Оценил жест. И принял у 
себя в кабинете и «вражескую прессу», и 
подарок (пусть интервью и вышло жестким - 
с Мишико мы хорошо поспорили).

Помню инженера грузинских реформ - 
ироничного флегматика Каху Бендукидзе, и 
хитроумную, танцующую то с Брюсселем, 
то с Москвой Нино Бурджанадзе, а еще 
добрую тысячу грузинских депутатов, по-
литиков, экономистов и просто хороших 
людей.

Власти Грузии, конечно, не любили «КП». 
Особенно во время Саакашвили. В ней вы-
ходили репортажи об избиениях, кровавых 
демонстрациях, похищениях людей, руч-
ных судах и вообще обо всем, что мучило 
страну. Меня самого поколачивали и даже 
грабили полицейские.

Но никогда я не чувствовал угрозы, что 
меня однажды не пустят сюда. Я всегда 
знал - штамп на границе щелкнет. И черт 
знает почему. А как иначе? Грузия же! Или, 
может, потому, что во время всех револю-

ций и потрясений я всегда отчаянно сопро-
тивлялся радостному крику с российских 
телеэкранов: «Смотрите, вот еще дока-
зательство - грузины ненавидят русских». 
«Это неправда, - двадцать лет доказывал 
я. - Можно не одобрять действий государ-
ства, но грузины и русские не потеряли 
дружбу. И никогда не потеряют». Я всегда 
настаивал: «Грузинский народ добрый, в 
христианской душе своей - родственный 
русскому…»

Теперь я удивленно смотрел на пре-
красную грузинку, но она прятала глаза. 
Прошло полчаса. Ко мне подошел офи-
цер - пожилой дядька - с моим паспортом 
и какой-то бумагой.

ПЛОХОЙ ПРИЗНАК
- Наконец-то! - взвопил я, вечно опаздывая 

на свой проспект Руставели. - Ребят, что-то 
вы сегодня долго…

- Владимир, - сочувственно вздохнул офи-
цер. - Вам отказано во въезде в Грузию. 
Извините.

Мне показалось, что офицер слово «из-
вините» произнес так, словно ему действи-
тельно не по себе.

- У нас теперь часто вот так заворачива-
ют, - вздохнул он.

- Но зачем?! - спросил я.
Не его, конечно. Что этот добрый грузин 

мне ответит?..
Я подумал: насколько не уверена в себе 

стала Грузия, чтобы обороняться от реаль-
ности такими листочками... Сколько такой 
гадости уже роздано моим коллегам из 
разных лагерей и изданий - от либералов 
до ватников. Есть в этом что-то несистем-
ное, истерическое - запретить, не пускать, 
аннулировать… Плохой признак. Так быва-
ет, когда теряют контроль над ситуацией и 
выбирают самый простой, ошибочный путь.

Пожимаю плечами, иду назад, в Армению 
(прямых рейсов из Москвы в Тбилиси до 
сих пор нет).

Пограничники там удивились. Но поняли. 
Сказали сочувственным хором: «Добро по-
жаловать в Армению, дорогой».

- Давно у вас не был, - смеюсь. Точнее, 
пытаюсь смеяться…

 � ПРОЩАЙТЕ, ГЕНАЦВАЛЕ

На холмах Грузии лежит 
ночная мгла
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Два десятилетия спецкор «Комсомолки» 
Владимир Ворсобин приезжал в Грузию, 

несмотря на все сложности в отношениях 
Москвы и Тбилиси. 

И у памятника Сергею Параджанову его 
охотно фотографировали добрые грузины...

мую линию границы 
кричит полицейскому 
про патлатого в очочках: 
«Это мой муж! Отпустите 
его! Мы в Гори живем». 
А муж только вытирал со 
лба пот. 

И тут ко мне подошел 
один из сотрудников: 

- Валентин, пройдем-
те. С вещами. 

«До свидания, Грузия. 
Я так и не попробовал 
твои хинкали». 

Мы подошли к самой 
границе, он отдал мой 
паспорт девушке в ка-
бинке и попрощался: 
«Хорошей дороги». Че-
рез 30 секунд крашеная 
блондинка модельной 
наружности в зеленом 
кителе шлепнула мне в 
паспорт штамп, а еще 
через минуту я вдохнул 
ароматный тбилисский 
воздух: «Ну здравствуй!»

ЖЕЛТО-ГОЛУБАЯ 
КОНЪЮНКТУРА 

Поначалу показалось, 
что сам Тбилиси и не в 
курсе, что тут тысячи лю-
дей на баррикадах пы-
таются отправить в от-
ставку правительство, 
а их разгоняют слезо-
точивым газом и водо-
метами. Всего в сотнях 
метров от парламента 
то ли местные марги-
налы, то ли просто со-
временная молодежь 
распевает: «Мама, куда 
течет река…» на мотив 
«Богемской рапсодии» 
Фредди Меркьюри. Ми-
мо них ходят толпы рус-
ских - релоканты (их тут 
видно невооруженным 
глазом) вперемешку с 
туристами. Между ними 
суетятся местные. 

Пытливый читатель 
спросит: «А чем релокант 
отличается от туриста? И 
те и те наши». Э-э, брат, 
не скажи. Туриста видно 
хорошо. Он одет прак-

тично - лишь бы было 
удобно целыми днями 
гулять, он смотрит по 
сторонам. Релокант же - 
креативный класс, как 
правило. Каждый пыта-
ется выделиться модны-
ми шмотками. А еще они 
на 70% крашеные. Вот 
честное слово - и парни, 
и девушки. Релокант по 
сторонам не смотрит. Он 
просто прогуливается, 
как будто покачиваясь 
на волнах, и обязательно 
разговаривает по телефо-
ну. И таких тут чуть ли не 
каждый второй.

Да и погоды в Тбилиси 
сейчас стоят сказочные - 
солнце, плюс 21. Вот они 
и фрилансят в местных 
парках да кафешках.

Ближе к самому месту 
протестов уже понятно - 
тут все-таки что-то бы-
ло. На стенах домов все 
чаще появляются граф-
фити (каждое третье с 
оскорблением России), 
разломанные скамей-
ки, которые пытались 
разобрать на баррика-
ды. Тут же и украинские 
флаги, вывешенные из 
окон. Один висит прямо 
напротив Музея искус-
ства Зураба Церетели. 
Мне почему-то поду-
малось, что его там спе-
циально повесили назло 
«любимому москальско-
му скульптору».

Но стоит чуть-чуть по-
ходить по городу, и по-
нимаешь - все отлично 
говорят на русском, ни-
кто плохого тебе в спи-
ну не скажет, а только с 
улыбкой поможет.

Да что там спросишь. 
Сами подойдут и все 
покажут и расскажут. 
Местные, конечно, пре-
красно отличают, рус-
ский ты или иностранец. 
К каждому свой подход. 
Лишь в одном кафе меня 
приняли за грузина (не 

брился, наверное, дав-
но). Официант долго 
мне что-то рассказывал 
на языке Сакартвело, по-
ка не понял, что не про-
сто так смотрю на него 
молча. Извинился. По-
смеялись. Перешел на 
русский.

И тут становится по-
нятно, что эти надписи 
на стенах, флаги Украи-
ны и ЕС - это конъюн-
ктура. Как и уличные 
лоточники, которые в 
радиусе полукилометра 
только и торгуют грузин-
скими и желто-голубыми 
флагами, а еще браслети-
ками тех же цветов. Мо-
лодежь покупает. Ей все 
протестное нравится. Ну 
и туристы.

Сам парламент тоже 
оклеен плакатами, рас-
писан граффити, а на 
входе в арку - железный 
забор. Не из плетеного 
чугуна, а всамделишный, 
превращающий здание 
в настоящую крепость. 
И все. Больше никакого 
намека на попытку го-
спереворота. 

И ЧТО ТЕПЕРЬ?
Неумолимо надви-

гался вечер субботы - 
идеальное время для 
массированной атаки 
оппозиции. А власти уже 
пошли на все уступки. 
Все? Протест сдулся? У 
оппозиции задачка - как 
снова выгнать людей на 
проспект Руставели.

И о чудо! Маленькая 
партия «Гирчи» заявила 
митинг против призыва 
на военную службу сту-
дентов (в Грузии система 
призыва в армию при-
мерно такая же, как и у 
нас, - призывной возраст 
18 - 27 лет, студентам да-
ют отсрочки…). 

Но не сработало. На-
род не пришел, а лоточ-
ники расстроились, что 
не продали ни одного 
флага - ни Грузии, ни 
Украины. 

А может, это лишь за-
тишье перед бурей?

Что дальше?

Море из людей. 
Впечатляющее 

видео, снятое 
на улицах Грузии, смотрите 

на сайте KP.RU
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Демонстрантам на грузинском майдане раздали плакатики «Мы - Европа». 
Помните, на майдане в Киеве были такие же: «Украина - цэ Европа»? 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Наиболее 
сложная ситуация 
образовалась 
в Туапсинском 
районе.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев провел совещание 
межведомственной комиссии, 
на котором обсудили мето-
дику борьбы с незаконной 
вырубкой леса.

Глава региона акцентиро-
вал внимание на том, что так 
называемые «черные лесору-
бы» из-за жажды наживы вы-
рубают в том числе и ценные 
породы деревьев, растущих 
на территории региона.

- В прошлом году они вы-
рубили 5,5 тысячи кубоме-
тров древесины. Но срубить 
недостаточно, лес нужно еще 
увезти и продать. Невозмож-
но не заметить, как вывозят 
такое количество. Мы долж-
ны прервать эту бесконтроль-
ную цепочку и парализовать 
их работу. Для этого важно 
преградить путь, выставлять 
казачьи кордоны. Пока есть 
спрос и способ, как его удов-
летворить, незаконная выруб-
ка будет продолжаться. И мы 
обязаны жестко пресекать 
ее еще на стадии вывоза, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

В Туапсинском районе, от-
метил губернатор, наблюдает-
ся наиболее сложная ситуа-
ция. По его словам, вырубка 
деревьев только в Пшишском 
лесничестве за последнее 
время увеличилась в 50 раз.

Браконьеры должны знать, 
что они будут наказаны согла-
сно действующему законода-
тельству, акцентировал Ве-
ниамин Кондратьев. В связи 

с этим необходимо наладить 
взаимодействие между про-
фильными ведомствами и в 
течение недели разработать 
алгоритм по борьбе с неза-
конной вырубкой деревьев. 
Соответствующее поручение 
губернатор дал своему заме-
стителю Роману Лузинову.

Вениамину Кондратьеву 
сообщили, что правоохра-
нительные органы займутся 
проверкой цехов и предпри-
ятий, специализирующихся 
на деревообработке.

ОБНОВЛЕНИЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ

На Кубани также приступили 
к реализации проектов, побе-
дивших в конкурсе на лучший 
проект по благоустройству об-
щественных пространств. Об 
этом Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондра-
тьев рассказал журналистам.

По его словам, до конца это-
го года обновят парк имени 
Максима Горького, который 
находится в Курганинске. Ди-
зайн-проект «Парк историй» 
стал победителем Всероссий-
ского конкурса благоустройст-
ва по созданию комфортной 
городской среды в городах 
и исторических поселениях, 
который проходил в прошлом 
году.

- Разработчики постарались 
учесть мнения общественни-
ков и горожан, сохранить 
историю, при этом сделать 
территорию современной и 
комфортной. В парке появятся 
12 тематических развиваю-
щих площадок, новый фонтан, 
«сад естествознания». Также 
в порядок приведут зеленый 
кинотеатр, танцевальную пло-
щадку, постаменты с памятни-
ками и аттракционы. Работы 

выполнят в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» до 
конца этого года, - сообщил 
Вениамин Кондратьев.

В этом конкурсе также 
одержали победу проекты по 
реконструкции общественных 
территорий в Анапе, Армави-
ре, Апшеронске и Славянске-
на-Кубани. Все пять городов 
получили из федерального 
бюджета 430 млн рублей, ко-
торые направят на обновление 
территорий.

В частности, в Анапе при-
ведут в порядок Театральную 
площадь, в Апшеронске - го-
родской парк культуры и от-
дыха «Юность», в Армавире 
реализуют проект «Улица вре-
мен и событий», в Славянске-
на-Кубани - проект «Экотропа 
«Утиные плавни» на озере То-
лока».

В прошлом году в этом кон-
курсе побеждали четыре реги-
ональных проекта. Всего же 
с 2019 года в числе лидеров 
оказались 16 муниципальных 
образований Кубани.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ЦЕНТРА ГОРОДА

Работы по обновлению об-
щественных территорий по 
нацпроекту «Жилье и город-
ская среда» в этом году также 
пройдут в Усть-Лабинске и Бе-
лореченске, где планируется 
обновить центральную часть 
города и площадку на улице 

Толстого соответственно.
Что касается Усть-Лабинска, 

то работы по благоустройству 
будут проводиться в пределах 
улиц Ленина, Красной и Вок-
зальной.

- Эта часть города имеет 
богатую казачью историю и 
требует особого внимания, 
поскольку пользуется повы-
шенным интересом жителей. 
Реконструкция пространства 
станет заметным событием 
для более 40 тысяч горожан, 
- сказал врио министра ТЭК 
и ЖКХ региона Вячеслав 
Шапошник.

Согласно проекту, устано-
вят новые лавочки и малые 
архитектурные формы. Кроме 
того, отремонтируют тротуар 
и парковки. Финальная часть 
работ - озеленение.

В Белореченске приведут в 
порядок площадку по улице 
Толстого, которая находится 
в запущенном состоянии. Ее 
площадь составляет 1,1 гекта-
ра. За благоустройство этой 
территории в прошлом году 
проголосовали местные жите-
ли. После этого ее включили 
в региональную программу 
«Формирование комфортной 
городской среды».

Проект предполагает созда-
ние велодорожек, установку 
новых лавочек, качелей, а так-
же игровой зоны для детей.

Работы планируется завер-
шить уже в этом году.
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Строительство 
уже началось.

В городе-курорте 
началось масштаб-
ное строительство 
новых очистных со-
оружений. Об этом 
журналистам расска-
зали в региональном 
министерстве ТЭК и 
ЖКХ.

В Геленджике уже 
есть очистные, ко-
торые находятся на 
Толстом мысе. Од-
нако они полностью 
загружены. Новые 
инженерные соору-
жения появятся на 
Тонком мысе и будут 
принимать стоки с за-
падной части города.

В ведомстве отме-
тили, что работы ве-
дутся по концессион-
ному соглашению. На 
стройплощадке уже 
вырыли котлован. 
Следующий этап - 
армирование и бето-
нирование фундамен-
тных плит.

На строящихся 
очистных сооруже-
ниях, сообщили в 

ведомстве, будет 
применяться новый 
метод обеззаражива-
ния стоков - с помо-
щью ультрафиолета. 
Это самый экологи-
чески чистый способ, 
который уничтожает 
вирусы, микробы и 
бактерии.

Также будет созда-
на система доочист-
ки на микрофильтрах. 
Благодаря ей обра-
зуется техническая 
вода, которую мож-
но использовать для 
различных нужд го-
родского коммуналь-
ного хозяйства. Это 
существенно сэконо-
мит питьевую воду.

На строительство 
инженерного соору-
жения федеральный 
бюджет направил 3,3 
млрд рублей. Из реги-
ональной казны выде-
лили 924 млн рублей. 
Строительство плани-
руется завершить в 
следующем году. Соо-
ружение сможет при-
нимать до 50 тысяч 
кубометров стоков в 
сутки.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В Геленджике 
появятся новые 
очистные

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Также выберут 
новые зеленые 
зоны, которые 
приведут 
в порядок 
в следующем 
году.

В Краснодарском 
крае идут работы по 
благоустройству обще-
ственных пространств, 
в ближайшее время так-
же пройдет рейтинговое 
голосование по выбору 
территорий, которые 

обновят в следующем 
году. Об этом журнали-
стам рассказал вице-
губернатор Андрей 
Прошунин.

РЕЙТИНГОВОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

Как отметил замести-
тель главы региона, го-
лосование, на котором 

выберут парки и скверы 
для благоустройства в 
следующем году, начнет-
ся 15 апреля. Работы 
будут выполняться по 
национальному проек-
ту «Жилье и городская 
среда».

- В настоящее время 
в регионе формируют 
перечень территорий 

для благоустройства в 
44 населенных пунктах 
38 муниципалитетов с 
численностью жителей 
свыше 20 тысяч человек. 
В других поселениях го-
лосование проведут в 
форме общественных 
обсуждений. С 15 апре-
ля по 31 мая 2023 года 
мы все сможем отдать 

свой голос за любимую 
зону отдыха, которую 
необходимо привести 
в порядок. Выбранные 
парки, скверы, улицы и 
дворовые территории 
обновят в следующем 
году, - добавил Андрей 
Прошунин.

Формат голосования, 
на котором местные 
жители сами выбирают 
объект, который нужно 
благоустроить, впервые 
использовали в 2021 
году.

В регионе благоустроят 
парки и скверы

Мы должны 
парализовать 
их работу

Губернатор Кубани о «черных лесорубах»: 

Вениамин Кондратьев акцентировал, 
что вывоз древесины нужно жестко пресекать.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Аналогов 
презентованных 
разработок в России нет.

В Краснодаре в рамках 
второго сезона «Воронки 
инновационных стартапов» 
участники проекта проде-
монстрировали инвесторам 
собственные разработки. 
Мероприятие состоялось 
в рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы».

ИнвестИцИИ  
для ЭкономИкИ

Как сообщила директор 
регионального фонда раз-
вития инноваций Ольга 
Лукашева, в самом нача-
ле второго сезона проекта 
был представлен 31 стар-
тап. Однако за 10 недель, на 
протяжении которых про-
водились семинары, груп-
повые сессии и экспертные 
встречи, их количество со-
кратилось до 20.

В фонде рассказали, что 
акселераторы - это внедре-
ние технологий, благода-
ря которым растет лояль-
ность к товарам местного 
производства, поддержка 
профессиональной ори-
ентации молодых людей, 
а также увеличивается вы-
пуск продукции, привлека-
ющей новых инвесторов в 
экономику края.

Образовательная про-
грамма «Воронки инно-

вационных стартапов» 
рассчитана не только на 
представителей технологи-
ческой сферы. Она предпо-
лагает развитие различных 
отраслевых направлений 
бизнеса, значимых для эко-
номики. Среди них психо-
логия, дошкольное и до-
полнительное образование, 
строительство, промыш-
ленность и многое другое.

Во время презентации, 
которая состоялась в Demo 
day, участники акселератора 
продемонстрировали проек-
ты собственной разработки, 
в числе которых были плат-
формы с уже готовым про-
граммным обеспечением; 
доставка еды в многоразо-
вой таре, что должно пози-
тивным образом сказаться 
на экологии; СРМ-система 

для корпораций, предотвра-
щающая выгорание сотруд-
ников и так далее.

ПРодвИженИе 
ПРодукцИИ

В фонде отметили, что 
многие проекты уникаль-
ны и аналогов в России не 
имеют.

- Помимо инвестицион-
ной поддержки программа 
дает предпринимателям ряд 
дополнительных возмож-
ностей. Тем участникам, 
которые на данный момент 
не смогли найти инвесто-
ров, акселератор помогает 
выстроить процессы внутри 
команды, протестировать 
продукцию, проанализи-

ровать результат, создать 
понятный план развития. 
Кроме льготных займов, 
для выпускников доступ-
на бесплатная поддержка 
фонда развития иннова-
ций Краснодарского края в 
подготовке грантовых зая-
вок и регистрации патента, 
- сказала Ольга Лукашева.

Директор фонда добави-
ла, что участниками первой 
«Воронки инновационных 
старапов» стали 177 про-
ектов. Большая часть из 
них уже вышла на первые 
продажи, а некоторые - на 
международный рынок.

В этом году планируется 
провести еще две акселера-
ционные программы.

также начнется 
производство 
медицинских 
наборов для 
гемодиализа.

Региональное предпри-
ятие, занимающееся вы-
пуском обуви, объявило о 
расширении производства 
благодаря займу краевого 
фонда развития промыш-
ленности. На Кубани так-
же планируют запустить 
изготовление стерильных 
меднаборов для гемодиа-
лиза и хирургических ком-
плектов.

новые лИнИИ
Отмечается, что за-

емное финансирование, 
которое предоставил 
краевой фонд развития 
промышленности, компа-
ния вложила в покупку 
нового оборудования и 
установки производст-

венных линий, где будут 
изготавливать подошву 
для обуви.

- Выпуск обуви различ-
ных ассортиментных групп 
- важная для региона ни-
ша. Предприятие постав-
ляет свою продукцию по 
всей России, снабжает 
крупные торговые сети, 
размещается на извест-
ных интернет-площадках. 
Поэтому особенно важ-
но для дальнейшего ста-
бильного развития под-
держивать расширение 
производственных фон-
дов, - отметил директор 
фонда развития про-
мышленности Дмитрий 
Цаплев.

Он добавил, что фабри-
ка по программе «Бизнес 
привилегия» получила за-
ем в размере 19,5 млн 

рублей на льготных усло-
виях.

С 2018 года предприя-
тия в регионе благодаря 
краевому фонду развития 
промышленности реализо-
вали более 50 инвестици-
онных проектов, 17 из ко-
торых - в прошлом году. 
При этом было создано 
порядка 400 новых рабо-
чих мест.

Дмитрий Цаплев напом-
нил, что фонд развития 
промышленности Красно-
дарского края, кроме фи-
нансовой поддержки, ока-
зывает и другие услуги. В 
частности, помогает пред-
приятиям в продвижении 
продукции с помощью Про-
мышленного портала Кра-
снодарского края и участия 
в российских и международ-
ных отраслевых выставках.

собственное 
медобоРудовАнИе

Дмитрий Цаплев также 
рассказал о запуске в 
регионе импортозамеща-
ющего производства, где 
будут выпускаться меди-
цинские наборы для гемо-
диализа, а также хирур-
гические наборы. На эти 
цели региональный фонд 
развития промышленности 
одобрил заем в 37,7 млн 
рублей.

Предполагается, что 
предприятие закупит не-
обходимое оборудование 
и материалы, а также по-
лучит соответствующие 
сертификаты на выпуска-
емое медоборудование. 
Планируемая мощность 
- порядка 330 тысяч «ге-
монаборов» и 280 тысяч 
«оперкомплектов» в год.

В Краснодарском крае 
работают порядка 15 
компаний, занимающих-
ся производством лекар-
ственных препаратов. В 
прошлом году в регионе 
их выпуск вырос в 2,4 
раза, если сравнивать с 
показаниями предыдущих 
лет.

- Всего на прошедшем 
заседании экспертного 
совета мы одобрили за-
явки пяти предприятий на 
общую сумму свыше 84 
миллионов рублей. Про-
изводители из Армавира, 
Краснодара, Абинского и 
Курганинского районов на-
правят средства на модер-
низацию оборудования и 
расширение производств, 
- сказал директор Фонда 
развития промышленности 
региона Дмитрий Цаплев.

 ■ тем вРеменем

в крае увеличат выпуск обуви

конкРетно

Предприниматели могут  
получить заем  
на льготных условиях.

Фонд микрофинанси-
рования Краснодарского 
края запустил новую меру 
поддержки, которой могут 
воспользоваться предста-
вители бизнеса. Она пред-
полагает займы под 5% го-
довых.

Согласно новой про-
грамме «Реновация», 
предприниматели на Ку-
бани могут получить заем 
до 5 млн рублей под 5% 
годовых сроком на три 
года. Как уточнили в ре-
гиональном фонде микро-
финансирования, деньги 
можно направить только 
на конкретные цели.

В частности, их можно 
вложить в работы по изме-
нению внешнего вида тор-
гового объекта, соответст-
вующего установленному 
дизайн-коду. Подобные 
правила благоустройства 
утверждены и действуют 
в том или ином муници-
пальном образовании.

Эта мера поддержки 
способствует созданию 
единого более современ-
ного и эстетически при-
влекательного городского 
облика, что особенно ак-
туально для Краснодара 
и курортных городов ре-
гиона.

новая мера 
поддержки 
бизнеса 
заработала 
на кубани

До финала дошли 20 лучших стартапов, 
большинство из них уже нашли инвесторов.
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На акселераторе инновационных стартапов 
представили уникальные проекты
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Одни называют его чудаком, 
другие - гением. Сам про себя 
он говорит: «Я бизнесмен» (не 
любит слово «меценат»). 

Бывший математик и со-
трудник Российской акаде-
мии наук Олег ЖАРОВ вот 
уже 15 лет возрождает село 
Вятское под Ярославлем. За 
это время он выкупил и отре-
ставрировал 35 исторических 
зданий, открыл 15 частных 
музеев, гостиницу, ресторан 
и киноконцертный зал. Се-
годня Историко-культурный 
комплекс «Вятское» - первый 
в России частный музей феде-
рального значения. Каждый год 
сюда приезжают на экскурсии 
300 тысяч человек. 

Спецкор «Комсомолки» Елена 
КРИВЯКИНА отправилась в 
Вятское, чтобы своими глаза-
ми увидеть чудеса возрождения 
российской глубинки.

КУПИЛ ПИВНУЮ  
И... ЗАКРЫЛ

Попав в центр Вятского, хо-
чется присвистнуть. Дома буд-
то из киношных декораций. 
Того и гляди из-за угла выйдут 
разодетые купцы да купчихи. 
Краска на домах свежая, фаса-
ды такой красоты, что закача-
ешься. Но это не совсем новье: 
большинство исторических 
построек - XVIII - XIX веков.

- Там, где вы сейчас стоите, 
раньше была пивная, - рас-
сказали мне местные.

Сейчас на этом месте ин-
формационный центр для ту-
ристов. Напротив, в бывшем 
здании пожарной части, ки-
ноконцертный зал и музей.

- Раньше в здании пожарной 
части был сельский клуб. На-
род внутри пил, танцевал и 
курил, а перекрытия в здании 
деревянные, в случае пожара 
они бы просто рухнули, - рас-
сказывает мне Олег Жаров.

Он выкупил здание и отре-
ставрировал.

- Но пивнушка напротив 
продолжала жить своей жиз-
нью. Кто-то постоянно валял-
ся на земле... Я просил чинов-
ников с этим разобраться, но 
ничего не менялось. Тогда я 
понял, что есть только одно 
средство: выкупить пивнуху 
и закрыть. Я заплатил за нее 
такие деньги, которых она, 
конечно, не стоила, но про-
блему решил. Народ побухтел, 
а потом успокоился, - говорит 
Жаров.

Изначально Олег Жаров и 
не думал вкладываться в раз-
витие села. Сам он родом из 
Ярославля. В какой-то мо-
мент они с женой Ларисой 
решили купить загородный 
дом. Выбор пал на Вятское. 
От Ярославля всего 30 км. Ме-
ста живописные, а само село с 
интересной историей. 

Здесь жили рабочие-от-
ходники (каменщики, кро-
вельщики, печники, «отхо-
дившие» на заработки в 
другие губернии), которых 
император призвал на строи-
тельство Санкт-Петербурга. 
Набравшись опыта, рабочие 
шли назад в Вятское и строили 

в селе дома по образу новой 
столицы. При этом старались 
перещеголять друга друга  
изы сканностью. 

Дома украшали лепниной, а 
водостоки делали ажурными, 
такими, что они сами по себе 
становились произведениями 
искусства. Сейчас их можно 
увидеть в Музее русской пред-
приимчивости - первом музее, 
открытом Олегом Жаровым в 
Вятском еще в 2008 году.

- Вначале мы с супругой 
просто занимались рестав-
рацией своего дома (они при-
обрели бывший особняк куп-
ца Галочкина с барельефами 
львов. - Ред.). В какой-то мо-
мент Лариса мне сказала: «А 
какая была бы красота, если 
бы село взять да восстано-
вить». Я на это не отреаги-
ровал, а потом будто что-то 
щелкнуло, глаза открылись, - 
признается бизнесмен.

РАЗВАЛЮХА ПО ЦЕНЕ 
ТРЕХКОМНАТНОЙ 
КВАРТИРЫ

С первой просьбой к Жа-
рову (он владеет фирмой 
«Эколлайн», которая строит 
недвижимость и очистные 
сооружения для промыш-
ленности) обратился батюш-
ка местного храма. Попро-
сил помочь с обустройством 
крещенской купели. Жаров 
предложил разместить купель 
под крышей и выкупил для 
этого здание старой кузни-
цы у реки Ухтанка. Купель 
освятили.

- В первую же крещенскую 
ночь окунуться в купели при-
ехали тысяча человек со всей 
округи. А еще через год - 5 ты-
сяч, - рассказывает Олег.

После первого удачного 
опыта Жаров стал одно за 
другим скупать в селе здания, 
имеющие историческую цен-
ность. Какие-то из них бы-
ли в частной собственности, 
какие-то в муниципальной, а 
какие-то просто бесхозными. 

К удивлению бизнесмена, 
нынешние жители Вятского 
тоже отличались предприим-
чивостью. Народ смекнул, что 
на меценате можно хорошень-
ко заработать. За некоторые 
дома Жарову приходилось 
платить тройную цену. Так, 
одному владельцу дощатого 
дома взамен была куплена от-
менная трехкомнатная квар-
тира в Ярославле.

Мы стоим на мосту через 
Ухтанку. Вдоль берега кра-
суются отреставрированные 
особняки. Общий вид портит 
одна кирпичная развалюха.

- А ее-то почему не прикупи-
ли? - спрашиваю я Жарова.

- У владельца этого дома 
пять дочерей, они риелторы 
и, видимо, дали «дельный» со-
вет отцу. Он требует, чтобы я 
каждой из его дочерей купил 
по квартире в Ярославле, а ему 
самому - дом в Вятском, вот 
тогда он и продаст развалюху.

Вначале бизнесмен зани-
мался реставрацией особ-
няков, рассматривая их как 
жилую недвижимость. Позже 
возникла идея открыть музей.

- У меня уже была коллекция 
часов и музыкальные шкатул-
ки, но этого было маловато 
для экспозиции. Я стал ездить 
по блошиным рынкам по всей 
округе, по частным домам и 
частным музеям. Сперва меня 
не знали, а потом пошла сла-
ва, что ездит тут такой сумас-
шедший, и мне пытались втю-
хать все подряд, оставалось 
лишь грамотно выбирать. А, 
например, резные водостоки я 
просто подбирал у домов, они  
бесхозные валялись, - расска-
зывает Жаров.

КРАСОТА СПАСЕТ МИР
Постепенно к бизнесмену 

потянулись местные жители. 
Учительница и краевед Нина 
Мальцева (сейчас она возглав-
ляет историко-культурный 
комплекс) рассказала Жаро-
ву множество прелюбопыт-
ных историй, которые потом 
легли в основу экскурсий по 
Вятскому. 

Активное участие в разви-
тии музеев Вятского принима-

ла бывший директор Ярослав-
ского музея-заповедника Елена 
Анкудинова.

- Однажды звонит мой това-
рищ из Москвы, говорит: «Я 
в книжном магазине увидел 
Евангелие из вашего Вятского 
храма». Я говорю: покупай, 
каких бы денег ни стоило. 
Купили. Батюшка местный 
пришел в восторг. Я сказал, 
что хочу подарить Евангелие 
храму, но батюшка сказал: 
«Лучше себе оставь, а я те-
бе в музей еще и свои книги 
церковные передам, у тебя 
микроклимат правильный». 
Так и появился Музей возвра-
щенной святыни, - рассказы-
вает мне бизнесмен.

А еще в Вятском работают 
музыкальный музей «Звуки 
времени», музей «Банька по-
черному», политехнический, 
Музей кухонной машинерии, 
Музей вятского торгующего 
крестьянина. 

Всего в музеях Вятского 
свыше 30 тысяч экспонатов. 
Более тысячи из них зареги-
стрированы в музейном фон-
де России.

Каждое утро Олег Жаров 
начинает с того, что идет 
в музей, где его коллекция 
часов - всего более 300 эк-
земпляров. Часы бизнесмен 
собирает 25 лет. Самый ста-
ринный экземпляр - Европа, 
XVII век.

- Я их всегда сам завожу. 
Иногда в 5 - 6 утра прихожу, 
иногда в 7. Я вроде как часы 
завожу, а на самом деле себя 
завожу, это такая медитация. 
Уделяю этому каждый день 
минут по 40, а по выходным 
3 - 4 часа: часы нужно под-
строить, смазать. Меня этим 
мой дядя заразил, коллекцио-
нер и реставратор часов, - рас-
сказывает Жаров.

Вятское стало первым по-
селением, которое вошло в 
Ассоциацию самых красивых 
деревень России. 

На сегодня бизнесмен вло-
жил в развитие села уже более 
миллиарда рублей.

- А отбить эти деньги воз-
можно? - интересуюсь я.

- Конечно, нет. Хорошо 
уже то, что сейчас историко-
культурный комплекс на са-
мообеспечении. Того, что мы 
зарабатываем, хватает на на-
логи, зарплату сотрудникам и 
коммунальные платежи.

В комплексе работают сто 
местных жителей, а всего их в 
Вятском тысяча. Музейными 
экскурсоводами стали быв-
шие учителя, бухгалтеры, кас-
сиры, пожарные - все прошли 
обучение. 

А еще тут подрабатывают 
школьники с 7-го класса. Для 
них это возможность иметь 
свою копеечку и пообщать-
ся с интересными людьми, 
которых раньше они видели 
только по телевизору. 

Специальный 

Как бизнесмен-энтузиаст 
превратил захудалое село  
в место паломничества туристов.
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Каждое утро Олег 
Жаров начинает с того, 

что заводит часы из своей 
коллекции. У него их 

более трехсот. «На самом 
деле это я себя завожу, 
это такая медитация», - 

говорит предприниматель.

В уникальном селе растут уникальные 
огурчики сорта «вятский белогубый». 

Спецкор «КП» с удовольствием схрумкала 
местную достопримечательность. 
А потом еще одну. И еще парочку.
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Именно через детей, по 
словам Олега, он и нашел 
путь к сердцам местных  
жителей.

- Дети домой приходят, 
рассказывают, с кем обща-
лись. И им стыдно, если па-
па или мама пьяные пройдут 
по деревне. С бабушками я 
много работаю, они тоже 
имеют огромное влияние. 
Каждое воскресенье хожу в 
храм, помогаю ему (на деньги 
Жарова храм отреставриро-
вали. - Ред.). А еще местные 
приходят ко мне советовать-
ся, в какой цвет крышу покра-
сить или забор, чтобы облик 
села был единым, - говорит 
Жаров.

По его словам, вместе с 
развитием Вятского стала 
меняться и психология его 
жителей. 

Начинали с самого про-
стого: не мусорить по углам. 
Жаров поставил финские 
мусорные баки (вкопанные 
в землю). И хоть не сразу, но 
люди привыкли ими пользо-
ваться.

- Я убедился, что красота 
спасет мир. Сейчас ни одна 
бабушка не выйдет из дома, 
чтобы не подкрасить губы или 
платочек нарядный не надеть: 
«Ну как же, люди увидят!», - 
рассказывает мне бизнесмен.

У Жарова традиция - каж-
дый год к своему дню рожде-
ния (29 декабря) он открывает 
в селе новый музей.

- Это для меня как подве-
дение итогов года, - поясняет 
он.

У него уже готовы помеще-
ние и коллекция для нового 
музея, но что это будет за му-
зей, не признается.

В планах у Жарова - строи-
тельство еще одного гости-
ничного комплекса со спа 
с номерным фондом в три 
раза больше, чем сейчас. 
Запустить его хотят через  
три года.

репортаж 

В Вятское приезжают знаменитости. Здесь 
устраиваются творческие вечера, пленэры: при-
езжают художники, две недели живут на всем 
готовом и... творят. Условие: перед отъездом они 
должны оставить по одной работе. Картин уже 
более 200, они украшают музеи и гостиницу Вят-
ского.

Актер и телеведущий Александр Олешко 
передал комплексу «Вятское» свою цирковую 
коллекцию. В ней можно увидеть вещи, принад-
лежавшие семье Дуровых и Запашных, личные 
вещи Юрия Никулина, Олега Попова, цирко-
вые костюмы и редкие плакаты. А еще Олешко 
привез в Вятское 180 фигурок Деда Мороза и 
111 - Снегурочки. Артист собирал их с детства. 
Так благодаря Олешко в Вятском появились еще  
два музея.

Восемь лет назад в Вятское впервые приехала 
оперная певица Любовь Казарновская. Через 
пару лет вместе с мужем Робертом они построили 
в селе собственный дом. В Вятском Казарновскую 
любят. «О, Любочка идет! Здравствуй, Любочка», - 
приветствуют ее старушки.

Казарновская входит в ресторан «Некрасов», 
где я ее жду: веселая, летящая. Протягивает руку.

- В Вятское мы приезжаем раз в месяц хотя бы 
на несколько дней. Мы создали здесь по сути твор-
ческую лабораторию - общение, музеи, семейная 
атмосфера. Вятское - это теперь самое творческое 
село России, - говорит мне певица.

В Вятском Казарновская проводит фестиваль 
«Провинция - душа России». Периодически Казар-
новская сама дает в Вятском концерты. У нее на 
участке есть даже небольшой концертный зал.

- А туристы вас не одолевают?
- Был случай, я только вышла из душа и вдруг 

слышу голоса в прихожей. Я кричу: «Роберт, это 
ты?» А мне отвечают: «Нет, это мы, туристы! Мы 
вас увидеть хотим, можно мы у вас тут погуляем?» 

Я им говорю: буду писать на входе: «Осторожно, 
злая Казарновская!», - смеется Любовь Юрьевна.

А еще певица помогает составлять меню для ре-
сторана «Некрасов». С шеф-поваром Мариной 
Червяковой они раздобыли книгу «Сакральная 
кухня северных славян» и черпают из нее идеи.

- Мы стали применять в блюдах дикие травы и рас-
тения, которые использовали наши предки: сныть, 
крапиву, клевер, одуванчики, черемуху. Добавляем 
в салаты и супы, - рассказывает певица.

Большинство блюд в ресторане готовятся по ста-
ринным русским рецептам. Здесь можно попробо-
вать пельмени с мясом гуся или треской и соленым 
огурцом, моченую бруснику и моченую репу, ну и, 
конечно, всевозможные разносолы.

На десерт в ресторане подают штрудель с тыквой, 
курагой и яблоком. Рецепт привезла Казарновская 
из Зальцбурга. Говорят, что по этому рецепту делала 
штрудель жена Моцарта Констанция.

Кстати, даже в ресторане есть свой музейный 
экспонат - рояль Steinway & Sons, на котором играл 
Сергей Рахманинов.

- До 1915 года этот рояль стоял в замке Понизов-
кина (ярославский купец. - Ред.) в 15 км отсюда. 
Несколько лет назад звонит мне директор депар-
тамента культуры Ярославской области: «Нам в 
музучилище новые инструменты прислали, а у нас 
наверху стоит рояль, на котором Рахманинов играл, 
новые инструменты хранить негде. Если рояль не 
заберете, его придется выкинуть!» Я тут же отправил 
туда рабочих. Но рояль требовал реставрации. Я по-
звонил в Гнесинку, меня свели с реставратором. Он 
приехал сюда, сказал, что инструмент гениальный. 
Я заплатил за реставрацию (условно) миллион ру-
блей, а через три месяца мне звонили и предлагали 
купить его за 20 миллионов, - вспоминает Жаров.

- У вас все проекты так окупаются?
- Нет, это самая удачная моя инвестиция в жиз-

ни, - смеется Жаров.

Больше 
фото - 
на сайте
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Вятское - изящный уголок старинной России с туристическим уклоном. Вот, например, 
фасад бывшего здания пожарной части. Сейчас здесь музей и киноконцертный зал.

  Деревня     на миллиард Жизнь  
ради денег? 
Скучно!

К своим 62 годам Олег Жаров 
успел поколесить по миру. Жил 
в Нью-Йорке, в Германии. Но, 
по его словам, мыслей уехать  
из России никогда не было.

- На самом деле для возрож-
дения русской деревни очень 
большие деньги не нужны - исто-
рии могут быть разные. В Вят-
ском - каменное домостроение, 
и тот формат развития села, 
который я выбрал, требует за-
трат. Но можно привести свой 
населенный пункт в порядок, 
просто ремонтируя и подкра-
шивая дома. И в этом тоже 
будет свой деревенский шик. 
Главное - вкладывать в это ду-
шу, иначе ничего не получится. 
Вятское  - это моя жизнь, это 
билет в один конец, - замечает 
бизнесмен.

- Как-то грустно звучит!
- Да что вы, у меня жизнь со-

держанием наполнена! Я же 
это для себя делаю, а не для 
кого-то, я кайф от этого полу-
чаю. Чувствую себя счастли-
вым человеком, есть ощущение 
нужности и полезности. А так 
был бы простым бизнесменом: 
жизнь ради денег - скучно!

Жаров признается, что че-
ловек он романтичный. Вот и 
ввязался в такой проект.

- Раньше местные думали: 
«Чего это он кочевряжится?» 
А потом поняли, что я с душой.

- А туристы не одолевают?
- Бывает, подъезжает авто-

бус, видят меня, пальцем пока-
зывают: «Вот этот чудак идет!» 
Я тогда сразу ухожу.

- А вы сами себя чудаком 
считаете?

- Еще каким!
- Бывают у вас минуты тя-

гостных сомнений и разо-
чарований?

- Конечно! Скажу больше, это 
ощущение у меня каждый вечер 
возникает, - смеется Жаров. - 
Но утром-то надо идти часы за-
водить, встаешь, вспоминаешь: 
«Что там вчера было? Да бог 
с ним!»

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТШтрудель от жены Моцарта
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 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Ирина СОКОЛОВА

Как бы ни испытывала при-
рода дачников и садоводов 
на прочность, нам все нипо-
чем! И конечно, без цветов 
мы просто не представляем 
свои дачи и палисадники. Да 
чтоб были попышнее, чем у 
соседей, да поярче! Именно 
такого результата можно до-
стичь, если ввести в «рацион» 
наших любимцев ионитный 
питательный субстрат ЦИОН 
ДЛЯ ЦВЕТОВ. Субстрат под-
ходит и для комнатных, и для 

садовых цветов - как одно-
летних, так и многолетних, а 
также для цветущих садовых 
кустарников.

ЦИОН ДЛЯ ЦВЕТОВ будет 
также настоящей находкой 
для эффективного и долго-
срочного обогащения грунта 
клумб и розариев микро- и 
макроэлементами. В этой 
подкормке все, что нужно 
растениям: азот и фосфор, 
калий и кальций, магний и 
марганец, железо и сера, 
молибден, бор, натрий, ко-
бальт... - питательных эле-

ментов в 60 раз больше, 
чем в самом плодородном 
грунте! ЦИОН не содержит 
в своем составе гормонов, 
пестицидов, гербицидов и 
ускорителей роста. Он изго-
товлен на основе природно-
го минерала и поэтому эко-
логически безопасен. Чтобы 
обеспечить цветы сбаланси-
рованным набором элемен-
тов питания, использовать 
субстрат можно на любом 
этапе жизненного цикла рас-
тений: при посадке семян 
или рассады, пересадке рас-

сады на новое место 
или подкормке.

Вносить ЦИОН мож-
но непосредственно 
в корневую систему 
цветов. Не нужно 
бояться корневого 
ожога или передо-
зировки. Наоборот, 
внесение большего 
количества субстра-
та только повысит 
эффективность его 
работы и продлит срок по-
лезного действия. Добавлять  
ЦИОН можно в течение всего 
садового сезона до наступле-
ния заморозков. Период по-
лезного действия субстрата 
составляет два-три года. Бла-

годаря сбалансированному 
питанию прекрасные цветы 
будут долго украшать на-
ши любимые приусадебные 
участки, палисадники и балко-
ны, радуя всех своей особой 
яркостью и пышностью.

Прекрасные цветы без особых хлопот! 

кОНкрЕТНО
Ионитный субстрат ЦИОН 
можно приобрести  
в гипермаркетах «Бауцентр»,  
«Letto», «Планета Лета», 
«Леруа Мерлен», «Ашан»,  
а также на маркетплейсах 
Ozon и WILDBERRIES.

Оптовые продажи -  
«Агро Юг», «Орхорай».

Дистрибьютор  
ТМ ЦИОН - ООО «Орхорай». 
Краснодарский край, 
г. Кореновск, 
ул. Циолковского, 21а. 
Тел. +7 (989) 123-66-92.

www.zion-rus.com

zionrus 

zion_rus
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- При пересадке сурфиний, которые 
будут украшать балкон нашего дома, 
я сначала обрезаю все перетянувши-
еся стебли, чтобы растения образо-
вали красивый кустик. Если сравнить 
рассаду, выросшую на ЦИОНе, и без 
него, - заметна разница. Корешки на 
ЦИОНе выглядят шикарно! Затем я са-
жаю сурфинии в ящики, по две штуки в 
каждый. В грунт также добавляю ЦИОН 
для цветов, по 2 столовые ложки на 
литр, чтобы хватало питания на весь 
сезон. И это очень удобно: если ящики с 
цветами висят на балконе второго этажа, 
не нужно бегать наверх и подкармливать 

растения. Один раз добавим 
ЦИОН - и все. Что важно: 
растения будут получать 
столько питания, сколько 
им нужно, и то, что необ-
ходимо в данный момент.

Марина Патрина (zacvetet) - эксперт по 
цветочным культурам, телеведущая, блогер, 
совладелец питомника однолетних растений.

Отсканируйте QR-код  
и посмотрите подробную  
видеоинструкцию, как  
правильно применять ЦИОН при 
выращивании рассады цветов.

Chanel запретил носить свои изделия в России. Но свято 
место пусто не бывает: торговать сумками неожиданно 
начал Дмитрий Нагиев.

Цены на новинки с выгравированной фамилией шо-
умена кусаются: клатчи и сумочки на пояс - от 24 тыс. 
руб., рюкзаки - по 37 тыс., дорожные саквояжи - по 47 тыс. 
И даже миниатюрный чехол для очков обойдется в весомые 
17 тыс. руб. Но все же не по полмиллиона, как было у Chanel.

Из жизни звезд

Возглавил новый тренд 
рэпер Тимати, который 
вместе с партнерами в 
прошлом году не только 
выкупил сеть Starbucks, но 
и лично вкрутил лампочки 
в первой обновленной ко-
фейне перед открытием. 
Название сменили на Stars 
Coffee, а логотип с русал-
кой - на девицу в кокошнике 
со звездой.

Цены на кофе здесь никог-

да не были низкими, и эта 
традиция сохранилась: сто-
имость стаканчика напитка - 
350 - 370 руб. А вот само 
меню пришлось изменить: 
вместо фирменного фрап-
пучино появились несколько 
видов фраппе, «традицион-
ный российский бамбл» (так 
называют смесь эспрессо, 
апельсинового сока, кара-
мельного сиропа и льда) и 
латте со вкусом малинового 

пирога. Закусок тоже при-
бавилось. Забежав вдвоем 
на чашечку кофе и пирожок, 
можно расстаться с парой 
тысяч рублей.

Самая милая фишка 
Starbucks  - имена посети-
телей на стаканчиках - оста-
лась и в «импортозамещен-
ных» кофейнях. 

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.

«Это, конечно, не IKEA, но 
на Zara Home вполне потя-
нет. И почему никто из звезд 
раньше не догадался этого 
сделать?» - так в соцсетях 
оценили коллекцию домаш-
ней утвари от Стаса Михай-
лова, которую певец 
презентовал аккурат 
к женскому празд-
нику. Линейку то-
варов для дома 

с многообещающим 
названием «Всё для 
тебя» хозяйственный 
артист разраба-
тывал, ориенти-
руясь на соб-
ственный вкус, 
поэтому вещицы 
получились лако-
ничными - в классических 

черно-белых цветах.
- Самое главное 

для меня - доступная 
для людей цена, - за-

явил Михайлов на презента-
ции своего детища и объявил 
ценники. Так, «доступный» 
комплект постельного белья 
от Стаса Михайлова обойдет-
ся в 18 тыс. руб.; меховой 
плед  - 9 тыс.; сотейник  - 
4 тыс.; кружки, сахарницы, 
тарелки и салатницы - от 500 
руб.

Саквояж с фамилией Часы дороже денег

Был фраппучино - 
стал бамбл!

Знаменитости 

подтвердили: 

талантливый артист 

талантлив и в бизнесе.

Стас Михайлов «импортозаместил» IKEA,  
            а Нагиев - сумочки Chanel
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Год назад швейцарские часовые бренды приняли решение 
прекратить поставки в Россию. Но у нас есть чем ответить: 
часы премиум-класса выпускают Александр Ревва с женой 
Анжеликой. Самые простые часики с серебряным браслетом 
и крошечными бриллиантами обойдутся в 90 тыс. руб. А мо-
дель из золота с двойным браслетом и сапфировым стеклом 
обойдется уже в 834 тыс. руб.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Расходная часть бюджета Тима-
шевска в 2022 году достигла 500 
млн рублей. Об этом во время от-
четного доклада по итогам работы 
за прошлый год рассказал глава 
города Николай Панин.

Социальное 
ориентирование

На мероприятии по случаю от-
чета главы присутствовали депутат 
Законодательного собрания Кра-
снодарского края Евгений Шен-
дрик, помощник депутата Госдумы 
Дарья Кравченко, а также сотруд-
ники районной администрации и 
представители правоохранитель-
ных органов и общественных ор-
ганизаций.

Одна из основных тем, на ко-
торой останавливался Николай 
Панин, - выполнение социальных 
программ в области строительст-
ва, жилищно-коммунального хо-
зяйства, благоустройства, а также 
развития культуры и спорта.

Мэр отметил, что расходы го-
родского бюджета в прошлом году 
превысили полмиллиарда рублей. 
При этом 54 млн рублей привле-
кли из краевой казны.

- Уровень жизни наших граждан 
растет. Это видно и по росту дохо-
дов населения, и по уровню тру-
довой занятости, и по улучшению 
благосостояния самого Тимашев-
ска, и по объему инвестиций на-
ших предприятий. Ежегодно мы 
строим дороги, тротуары, парки, 
развиваем детскую и спортивную 
инфраструктуру, - рассказал Ни-
колай Панин.

Большой прорыв
Что касается работ по благоу-

стройству территорий, то в прош-
лом году в городе отремонтиро-
вали порядка шести километров 
тротуаров, в рамках националь-

ного проекта «Жилье и городская 
среда» привели в порядок цен-
тральный пляж и сквер на улице 
Дзержинского.

Мэр добавил, что городские 
власти также ремонтируют доро-
ги, в том числе и гравийные, уста-
навливают дорожные знаки, ре-
конструируют инженерные сети 
и строят ливневую канализацию.

- Большим прорывом можно 
считать наши построенные сквер 
и пляж. Сюда приезжают люди со 
всего района. Мы построили ро-
тонду, детские и спортивные зоны, 
большой пирс - все это уже при-
шлось по душе нашим гражданам. 
Общая площадь новых объектов 
превышает 40 тысяч квадратных 
метров. Отмечу, что это стало воз-
можным благодаря всесторонней 
поддержке наших инициатив гу-
бернатором Вениамином Иванови-
чем Кондратьевым и его командой, 
- отметил Николай Панин.

Отдельно мэр Тимашевска оста-
новился на отработке обращений 
местных жителей, которые по-
ступают в его адрес. В прошлом 
году зафиксировали порядка 600 
различных просьб от граждан. Все 
они решаются персонально, в том 
числе с выездом на место, отметил 
глава города.

Задачи на год
Особое внимание уделяется се-

мьям мобилизованных граждан, 
находящихся в зоне проведения 
специальной военной операции. 
Николай Панин уточнил, что за 
каждой семьей закреплен сотруд-
ник городской администрации. 
Ранее соответствующее поруче-
ние давал губернатор региона Ве-
ниамин Кондратьев.

Мэр добавил, что такая орга-
низация работы помогает мак-
симально оперативно реагиро-
вать на просьбы родственников 
военнослужащих и помогать в 
решении возникших проблем, в 
том числе и бытовых.

- Задач на 2023 год много. Я объ-
явил его годом коммуналки. Бу-
дем менять сети водоснабжения, 
водоотведения. Впереди реализа-
ция многомиллионного проекта 

по строительству водопровода под 
дном реки. Продолжим также раз-
вивать улично-дорожную сеть и 
благоустраивать парковые зоны. 
Сейчас у нас есть два проекта по 
благоустройству улицы Братьев 
Степановых и парка в микрорай-
оне Южном, - отметил Николай 
Панин.

не Снижать темп
Депутат ЗСК Евгений Шендрик 

на мероприятии по случаю отче-
та главы заявил, что городские 
власти делают все для повышения 
уровня жизни местного населе-
ния. Поэтому Тимашевск явля-
ется одним из самых комфортных 
городов Краснодарского края.

- Мы видим, что власти города 
пристальное внимание уделяют 
отдаленным территориям. Сегод-
ня это значимый фактор в оценке 
работы, поскольку ни один че-
ловек, ни одна улица не долж-
ны чувствовать себя забытыми 
и брошенными. В прошлом го-
ду заработал новый спортивный 
комплекс в микрорайоне Инду-
стриальном, отремонтирована 
спортплощадка и построены тро-
туары в Южном, готовится про-
ект строительства досуговой зоны 
в Приречном. При этом террито-
рии развиваются комплексно, - 
добавил Евгений Шендрик.

Также к мэру обратился глава 
Тимашевского района Андрей Па-
лий. Он отметил, что команда Ни-
колая Панина набрала хороший 
темп, который нужно сохранить 
и в этом году.

мэр тимашевска николай панин: 

глава города 
отчитался  
о проделанной  
в 2022 году работе.
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Уровень жизни 
граждан растет

важно

Субсидия 
предоставляется 
жителям 
тимашевска, 
возраст которых не 
превышает 35 лет.

Мэр Тимашевска Николай 
Панин рассказал о социаль-
ной поддержке молодых се-
мей, что является одной из 
важнейших задач муници-
пальных властей. Субсидии 
на покупку жилья выделяют-
ся из бюджетов всех уров-
ней по государственной 
программе «Обеспечение 
доступным и комфортным 
жильем и коммунальными 
услугами граждан Россий-
ской Федерации».

- Наш город очень активно 
участвует в этой программе, 
очередь претендентов еже-
годно движется. Субсидии 
- это реальная и ощутимая 
поддержка для наших се-
мей. Их можно направить на 
погашение ипотеки, строи-
тельство и покупку жилья. 
Губернатор уделяет боль-
шое внимание социальной 
политике региона, каждый 
год увеличиваются суммы 
выплат и количество семей-
участников. В феврале мы 
вручили сертификаты пяти 

семьям, в конце года плани-
руем финансово поддержать 
еще несколько городских се-
мей, - рассказал глава Тима-
шевска Николай Панин.

Мэр добавил, что с 2018 
года 30 семей получили 
единовременные выплаты. 
Все они купили себе жилье. 
На эти цели из федераль-
ного, краевого и местного 
бюджетов выделили 34 млн 
рублей.

Согласно условиям про-
граммы, на денежную вы-
плату могут рассчитывать 
семьи из Тимашевска, чле-
ны которой не старше 35 
лет. Они также должны 
иметь нуждаемость и под-
твержденную платежеспо-
собность.

- Социальной политике в 
отношении семей уделяем 
особое внимание. С 2021 
года администрацией ведет-
ся работа по исполнению 
краевого законодательст-
ва о выделении земельных 
участков многодетным се-
мьям. В прошлом году 230 
таких семей уже получили 
в собственность участки, в 
2023 году намерены обес-
печить землей еще порядка 
70 многодетных семей, - ак-
центировал Николай Панин.

на покупку жилья 
для молодых семей 
выделили 9 млн рублей

Николай Панин назвал 
значимым событием 

в жизни города 
строительство пляжа 

и нового сквера.

В городе особое внимание оказывается социальной поддержке населения.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Заходит мужик в бухгал-
терию и спрашивает:

- Скажите, здесь зарплату 
выдают?

- Да. Здесь.
- Здравствуйте, моя фами-

лия ИТОГО.
✱ ✱ ✱

Работа в команде 
очень важна. Она по-
зволяет свалить вину на 
другого.

✱ ✱ ✱
- Оператор службы дис-

танционной медицинской 
поддержки. Слушаю вас!

- Я икаю!
- Перевожу на Федота.

✱ ✱ ✱
Звонил в Прощеное 

воскресенье в банк. Кре-
дит так и не простили! 
Безбожники!

✱ ✱ ✱
Наташа не была суевер-

ной, она не верила ни в ка-
кие знаки, вот поэтому у нее 
и отобрали права...

✱ ✱ ✱
В платной медицине 

чихающему пациенту 
рекомендуется говорить 
не «будьте здоровы», а 
«чихайте на здоровье».

✱ ✱ ✱
В школе:
- Вставьте пропущенное 

слово: ... есть - ума не надо 
(4 буквы).

- Гугл?
✱ ✱ ✱

- А как будет называть-
ся наше образование по-
сле отказа от Болонской 
системы?

- Образование и точка!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Дело рук маньяка по про-
звищу Кожаное Лицо. 8. На 
какой полуостров эвакуиро-
вали остатки армии Врангеля 
из Крыма? 9. Французский 
танец из балета «Золушка» 
Сергея Прокофьева. 10. 
Изысканное угощение. 11. 
... пронесет! 15. Нитки для 
борьбы с дырками. 16. От 
чего окончательно слегла 
Ольга Книппер на следующий 
день после премьеры чехов-
ской «Чайки»? 17. Японский 
дуб. 20. Какая страна со 
Словакией разделилась? 21. 
Приятный запах. 24. Певец 
хвойных лесов. 25. Азкабан 
в поттериане. 26. Бриллиан-
товые художества.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Откуда капитан судном 
командует? 2. Какую роль 
поделили Энтони Хопкинс 
с Антонио Бандерасом? 3. 

Каким лишайником север-
ные народы традиционно 
украшают свои жилища? 
4. Какой цветок «полыхает 
пламенем» на клумбах? 5. 
«Зеркальное отражение» 
из геометрии. 6. Целитель 
вывихов. 7. «Живопись» в 
рамках школьной програм-
мы. 12. Что исповедуют? 
13. Кто выкалывает глаз 
Брандашмыгу из фэнтези 
«Алиса в Стране чудес»? 
14. Что проверяет прово-
дник у пассажира? 17. На 
кого в молодости училась 
французская актриса Анни 
Жирардо? 18. Купе на те-
плоходе. 19. Самый старый 
заповедник Молдавии. 20. 
Головной убор в восточном 
стиле. 22. Строго столько, 
сколько доктор прописал. 
23. Какого зверя люди в ка-
менном веке держали в ка-
честве домашнего питомца?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резня. 8. 
Галлиполи. 9. Бурре. 10. Лакомство. 11. Авось. 15. Штоп-
ка. 16. Бронхит. 17. Хисаги. 20. Чехия. 21. Аромат. 24. Ду-
бонос. 25. Тюрьма. 26. Огранка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рубка.  
2. Зорро. 3. Ягель. 4. Флокс. 5. Симметрия. 6. Костоправ. 
7. Рисование. 12. Вера. 13. Соня. 14. Билет. 17. Хирург. 
18. Каюта. 19. Кодры. 20. Чалма. 22. Доза. 23. Волк.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

валерия 
тараКаНова,  

24 года,  
Нижний 

Новгород: 
- с самого детства 

занимаюсь спортом. 
раньше это были бокс 

и баскетбол, 
но хоккей захватил 

меня с головой. 
Благодаря упорным 

тренировкам 
стала лучшим 

вратарем 
Женской 

хоккейной лиги. 
Участвовала 

в олимпийских 
играх-2018, 
чемпионка 

россии 2021 - 2022. 
любимая книга - 
джим афремов, 
«возвращение 
чемпионов».
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Мне нравится, 

что у Валерии получилось 
сделать спортивный 
образ коктейльным, 

а коктейльный - 
спортивным. 

И дело не в шпильках 
и коньках. Дело 

в масштабе личности, 
которая светится 

во взгляде, в осанке, 
в походке. 

Кто-то великий сказал, 
что характер - это судьба. 

Желаю прекрасной 
Валерии покорить  

еще много пьедесталов.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 

На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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